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Т. Вихорева и Л. Ушако
ва — заварщицы ламп цеха 
№  22 электролампового за
вода. Обе окончили несколь

ко лет назад техническое 
училище № 17. Сейчас они 
опытные работницы. При 
норме 4 .600 они заваривают

асиновских лесосеках
В ы со к и х  р е зул ьта то в  на за го то вке  леса  в ян вар е  добилась 

у к р уп н е н н ая  бригада из Л ай ско го  лесп р о м хо за , в о зглав л яе 
мая А . П . Б ар ко вы м . Она за го то ви ла  более 4 ,5 ты сяч и  кубо
метров др евеси н ы . В ф еврале  э то т  к о лл е кти в  та к ж е  в о зглав 
л я е т  соревнование лесо заго то ви телей  район а . За 10 дней он 
заго то ви л  1 .782 кубом етра  при п лан е  1.280. Б р и гад а  М. М. 
Зи н чен ко  заго то ви ла  1.755 кубом етров при задании  1.312.* * #

Хорош о тр у д я тс я  на вы возке  ле са  многие эк и п аж и  Асинов- 
ско го  лесп р о м хо за . В первой декаде  ф е в р а ля  на 277 процен
тов вы полнил свое задан и е  э к и п а ж  В . Г . С толбова . Он пере
вез 455 кубом етров . В  чи сле  п е р в ы х  та к ж е  А . Д . Хорош а- 
вин и И. К . М акаров со своими то вар и щ ам и . В ы р аб о тка  на 
м аш ино-см ену у  них с о с та в л я е т , к а к  правило , 150 — 200 процен
тов . Передовые эк и п аж и  взяли  для  себя, за  правило е ж е су 
точно д е л ать  не менее 2 норм.

У кр уп н е н н ая  бр игада л е с о п у н кта  А н га  Л ай ско го  леспром 
хо за , возглавляем ая П . П . Ко вален ко , за  10 дней ф евраля  в ы 
везла на э с та ка д ы  2.041 кубом етр  ле с а , а к  середине м есяца 
— около^З ты сяч '. Т а к и х  п о казателей  на тр елев ке  не добива
лась  ещ е ни одна б р и гад а . У с п е х  обеспечили  ч е тка я  о р ган и 
зац и я тр у д а , хорош ее и спользование  м аш и н , вы со кая  д и с
ци п ли н а тр у д а .

* * *
О ператоры  челю стного  п о гр узч и ка  И. О сьм инский  и А . Ф е 

доров из А син о вского  лесп р о м хо за  не р аз вы ходи ли  в сорев
новании на первое м есто . В  ф евр але  э к и п а ж  снова стал  пере
довы м . За  10 дней он о тгр у зи л  2.338 кубом етров  вместо 
1.584 по п л ан у . М ехан изаторы  ум ело  и сп о льзую т т е х н и к у , 
простои зд есь  сведены  до м и н и м ум а , а  вы р аб о тка  на м аш и 
но-см ену п р евы ш ает п лан овую . В  ф еврале  она со став л яе т  в 
среднем  около 150 кубом етров .★  * *

В ф еврале  хорош о и д у т  дела в ко лл е кти в е  м астер ско го  у ч а 
с тк а  Т у р га й ск о го  л е с о п у н кта  А си н о вско го  лесп р о м хо за , воз
главляем ом  П . И. И зб ы ш евы м . Он у ж е  заго то ви л  и стр елевал 
4.784 кубом етра при плане 3.570.

Ещ е вы ш е р е зу л ь та ты  на о тгр у з к е  др евеси н ы . На ниж ние 
ск л ад ы  отп равлено  4.784 кубом етра  при плане на декаду 
2 .860 . На Тур гай ск о м  ле со п ун кте  вы сокой  производительности  
добиваю тся бр игады  В . Б а й д ы , И. М аслун а , И. Ж ур ав л ев а  и 
д р уги е , вы полняю щ ие зад ан и я на 120 — 140 процентов.

* * *
Недавно к о лл е кти в  худ о ж ествен н о й  сам о деятельн о сти  А си 

н овского  Дома к у л ь ту р ы  побы вал у  л а й с к и х  ле со заго то ви те
лей . Ко нц ерты  со сто ял и сь  на л е с о п ун кте  Б о льш ая Ю кса, на 
ниж нем  склад е  Н оль-П икет и в ц ентр альном  поселке леспром 
хо за  Б а тур и н е .

В  Б а ту р и н ск и й  к л уб  собралось  более 300 человек . Ж и тели  
посепка теп ло  приним али  в ы ступ л е н и я  сам о д е яте л ьн ы х  арти- 
с то з .

1 в смену по 5 .000 электро
ламп.

НА СНИМКЕ: Т. Вихоре
ва (слева) и Л. Ушакова.

Фото В. Казанцева.

Л. Пищулнна — молодая 
доярка колхоза «Сибиряк» 
Зырянского района. В про
шедшем 1973 году надой на 
каждую фуражную корову 
в ее группе составил 2.938  
килограммов. В январе у 
нее тоже неплохой результат 
— 200 килограммов на ко
рову. Люба — одна из луч
ших доярок колхоза. Она де
путат районного Совета де
путатов трудящихся.

Фото В. Казанцева.
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В феврале ергайским ле
созаготовителям в сравне
нии с январем предстоит 
больше вывезти и раскря
жевать древесины. За 14 
дней при плане 26.950 кубо
метров вывезено 28.739 ку
бометров. Разделано же дре
весины на 3.633 кубометра 
больше, в, том числе деловой 
— на'2 тысячи.

Особенно хорошо работа
ет коллектив Ергайского 
леспромхоза в последние 
дни. Суточный график по 
вывозке, разделке и трелев
ке регулярно перевыполня
ется. Например, 14 февраля 
при суточном графике 1.925  
кубометров вывезено 2.108  
кубометров. По-разделке по
казатели еще выше.

С опережением графика 
идут все участки леспромхо
за." Ергайский лесопункт 
при плане 11.928 кубомет
ров заготовил 13.521. Впе
реди первый мастерский уча
сток коммуниста А. П. Ка
лашникова. При плане 4.144

кубометра он отгрузил 
6.482. Перевыполнил план и 
третий мастерский участок- 
этого же лесопункта.

На Красноярском лесо
пункте отгрузка древесины 
также опережает график. 
Здесь первый мастерский 
участок выдал 5.951 кубо
метр древесины при плане 
5.712, второй участок — 
5.845 кубометров.

Добиваться успехов в ра
боте помогает передовая 
технология. В последние, дни 
руководство Ергайского лес
промхоза увеличило число 
укрупненных бригад. Сейчас 
по новому методу работают 
9 коллективбв. Изыскивают
ся новые резервы. С февра
ля увеличился состав бригад 
В. С. Корнеева, В. Ф. Грин
кевича И' В. Н. Хмелюка. 
Они работают на базе трех 
тракторов и имеют в составе 
14 человек.

Здесь применяется вяу- 
трибригадный скользящий 
график. В результате план 
трех пятидневок -намного пе
ревыполнен. Нагтример,

бригада В. Ф. Гринкевича 
при плане 2.592 кубометра 
заготовила 3.128 кубомет
ров. На Ергайском лесо
пункте бригада Г. А. Собо
левского перевыполнила гра
фик за 15 дней на 600 кубо
метров. Хорошие показатели 
у валочно - трелевочных 
бригад А. Ф. Баскакова, 
В. А. Чигасова, А. И. Вятки
на. Все они график 15 дней 
перевыполнили на 300 —  
400 кубометров.

На погрузке особенно от
личились операторы челюст
ных погрузчиков В. И. Смо
ляков и А. И. Коптелов. При 
плане 2.920 кубометров на 
счету у А. И. Коителова — 
3.645, у В. И. Смо
лякова — 3.240. Операто
рам помогает хорошее зна
ние техники, большой опыт.

Среди - водителей отли
чается экипаж . в составе 
А. Ф. Михайлова, В. А. Ко
зина и В. Г. Чеботаря. На 
счету этого экипажа— свыше 
1.500 кубометров вывезенно
го леса. '

П. МУСОРИН.
е. Кривошеино.

РАССКАЗЫ ВАЕМ  0  Д ЕЛ ЕГАТАХ  ОБЛАСТНОЙ  
П А Р Т И Й Н О Й  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И

быть первым
По крутой дуге поворота, 

захватывая широкую ленту 
пшеничного поля, двигались 
5 комбайнов. Вот последний 
замедлил ход, остановился. 
Остановился и соседний. Че
рез несколько минут, отре
гулировав косилку, механи
заторы дружно двинулись 
дальше.

— Звеньевой Алексей 
Сергиенко молодого Дмитри
ева развивает, механизатор
скую науку с ним проходит, 
— заметил бригадир Песоч
но-Дубровского механизиро
ванного отряда совхоза «Ду
бровский» Михаил Исаако
вич Михайлов. — Твердого 
характера человек. Хоть и 
некогда ему сейчас педаго
гикой заниматься, а не от
ступится, пока не научит... 
А хлеба богатые — центне
ров по 25 с гектара. Только 
бы в срок убрать! К концу 
августа больше половины в 
валки скосили. Сейчас бы 
всю технику на подборку, а 
тут нескошеная пшеница 
подошла. Хоть разорвись...

И, словно подтверждая 
слова бригадира, сухой, на
каленный долгой жарой ве
тер шевельнул тугие ко
лосья. Из ослабевших гнезд 
стали бесшумно выскальзы
вать на землю отборные зер
на. Машина бригадира дви
нулась за комбайнами.

— Как хочешь, Михаил 
Исаакович, — перекрывая 
шум двигателя, говорил, на
клонясь к бригадиру, Серги
енко, — а надо это поле се
годня убрать. Осталось гек
таров 50. Местами колосья 
наполовину пустые. В день, 
считай, 2 центнера с гектара 
теряем. Сегодня луна пол
ная, ночь работать будем.

Домой механизаторы зве
на Сергиенко возвращались 
поздно, но счастливые от со
знания победы. Ярко и соч
но горевшие звезды каза
лись им в тот предрассвет
ный час зернами, пшеницы, 
рассыпанной из опрокину
того ковша Большой Медве
дицы...

Это всего один, хотя и ти
пичный эпизод 20-летней 
трудовой биографии комбай
нера Сергиенко. В страду 
1973 года он намолотил 
около 6 тысяч центнеров 
зерна, занял первое место в 
совхозе. Но звеньевой нико

гда не гонялся за личным ре
кордом. Главное, к чему он 
стремится, — успех всего 
звена. Работавшие с ним 
Алексей Павлович Аникин, 
Виктор Егорович Казаков, 
Александр Алексеев в сред
нем намолотили около 4.200  
центнеров на агрегат.

В минувшую жатву в зве
не Алексея Сергиенко было 
меньше всего простоев. Се
крет — в тщательнейшей 
подготовке агрегатов к жат
ве. Не все комбайнеры ре- 
монтиоуют машины одинако
во. Один .что-нибудь упу
стит, другой поленится под
ношенную деталь заменить. 
Член группы, созданной спе
циально" для контроля за ка
чеством пемонта техники, 
Алексей Афанасьевич Сер
гиенко не дает отсидеться в 
тени бракоделам. А чтобы 
было легче с других спраши
вать, в своем звене всегда 
организует образцовый, ре
монт.

К 20 сентября с полей 
ушел последний комбайн, а 
через два дня звено А. Сер
гиенко в полном составе ве
ло ремонт своих комбайнов. 
Вскоре совхоз «Дубровский» 
выступил инициатором об
ластного соревнования меха
низаторов за досрочный я 
высококачественный пемонт 
уборочной техники. Первы
ми в районе рапортовали об 
окончании работ комбайне- 
лы звена А. А. Сергиенко. 
Свои агрегаты подготовили, 
да еще за Валентина Нико
нова и Семена Корначенко 
потрудились: механизаторов 
отправили в срочную коман
дировку.

Второй год с наступлени
ем зимы Алексей Афанасье
вич переходит на Песочно- 
Дубровскую Ферму механи- 
ком-дояром. И здесь он не 
роняет чести квалифициро
ванного рабочего, чувствует 
себя хозяином производства.

Его неспроста называют 
универсалом, мастером на 
все руки. Кажется, нет та
кой профессии, которой бы 
он не освоил за 20 лет рабо
ты в совхозе. Механизатор 
широкого профиля, он овла
дел мощным К-700. работал 
на всех марках тракторов, 
электросварщиком, слеса
рем, аккумуляторщиком, в 
моторном цехе мастерской.

В начале февраля внезап

но заболел электросварщик. 
Произошло это в ответствен
ный момент, когда остались 
считанные дни до выполне
ния социалистических обяза
тельств йо зимнему ремонту 
комбайнов. И вновь на про
рыв направили Сергиенко. 
Сейчас он трудится в сов
хозной мастерской...

Алексей Афанасьевич ро
дился и вырос в старинном 
селе Елегечеве, что непода
леку от Песочно-Дубровки. 
Детство пришлось на воен
ное лихолетье. И в то голод- 

■ ное время, чтобы как-то по
мочь матери, семье, парниш
ка берется за мужской кре
стьянский труд. Именно в те 
годы получил закалку его 
характер. Едва перевалило 
за 20, а Алексей уже овла
дел всеми премудростями 
механизаторской нйуки. В 
1959 году он вступил в ря
ды Коммунистической пар
тии. В 1972-м получил пер
вую в жизни награду —  ме
даль «За трудовое отличие». 
А по итогам Всесоюзного со
циалистического соревнова
ния работников земледелия 
в 1973 году награжден орде
ном Трудового Красного 
Знамени. За трудовые успе
хи в минувшую страду Алек
сею Афанасьевичу вручен 
также знак «Победитель со
циалистического соревнова
ния».

Дельно, горячо, интересно 
выступал Сергиенко на рай
онной партийной конферен
ции, которая состоялась в 
Кожевникове . в декабре ми
нувшего года. Об уроках 
прошедшей и заботах буду
щей жатвы поделился свои
ми мыслями известный в 
районе комбайнер.

— Ведь мы могли бы ра
ботать гораздо лучше, — го
ворил Сергиенко. — Много 
рабочего времени уходит на 
простои из-йа нехватки тран
спорта. Нам надо немедлен
но вводить комбитрейлерный 
метод, использовать во вре
мя уборки для накопителей 
все тракторные прицепные 
тележки, готовить полевые 
дороги.

Кто много делает, имеет 
право спрашивать с других. 
Коммунист А. А. Сергиенко 
своим трудом заслужил это 
право.

В. ФЕДОРОВ.
Кожевниковский оайон.

С Т Р А Н Н Ы Й  Р Е М О Н Т
Скоро исполнится год, как 

совхоз «Тегульдетский» от
правил в капитальный ре
монт два колесных трактора 
МТЗ-50 в Первомайское от
деление «Сельхозтехники». 
Сдавая машины, мы были 
уверены, что тракторы бу
ду? подготовлены к весенне
му севу. Ведь государствен
ное предприятие, руководи
тели которого несут ответ
ственность за своевременный 
и качественный ремонт, дол
жно выполнять договорные 
обязательства в. срок.

Однако наши надежды 
были напрасны'. Когда пред

ставители совхоза приехали 
за тракторами, на одном из 
них не было электрообору
дования и электропроводки, 
второму вообще не наш
лось места в мастерской.

Прошли лето и осень, за
мерзли реки, установилась 
зимняя дорога через Чулым. 
17 декабря мы скова на
правили в Первомайское 
механика Н. П. Русина и 
тракториста Ю. В. Петруне- 
ва. Но с апреля ничего не 

.изменилось.
Между тем на таком же 

МТЗ-50 тракторист нашего 
совхоза Е. Т. Мора вырабо

тал 1.400 гектаров условной 
пахоты. За время вынуж
денного бездействия на трак
торы, находящиеся в ре
монте, насчитано 1.160 руб
лей амортизационных отчис
лений. А отдачи никакой. 
Спрашивается, когда ■ закон
чится этот странный ремонт? 
Когда руководители Перво
майского отделения «Сель
хозтехники» думают выпол
нять договорные обязатель
ства?

А. КАМЫШЕВ, 
главный инженер сов
хоза «Тегульдетский».

К ПРЕДСТОЯЩЕЙ ВСТРЕЧЕ ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ЦК КПСС 
Л. И. БРЕЖНЕВА С ПРЕЗИДЕНТОМ ФРАНЦИИ Ж. ПОМПИДУ

Во время визита во Фран
цию члена Политбюро ЦК 
КПСС, министра иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко достигнута договорен

ность, что в соответствии с 
ранее переданным пригла
шением Президент Фран
цузской Республики
Ж. Помпиду посетит Совет

ский Союз для встречи с Ге
неральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым в
марте с. г., скорее всего в
начале месяца.
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рост а
«I ПЯТЙ ЛЕТНИ И П Л А Н  П РО И ЗВ О Д С Т В А  ЯИ Ц  

ТИ П ЕСО ВХО З «К О Д П А Ш Е ВС К И Й » З А В Е Р 
Ш И Т Н А  ГОД Р А Н Ь Ш Е  ф  О РГ А Н И ЗА Т О РЫ  
С О Р Е В Н О В А Н И Я — С П ЕЦ И АЛИ СТЫ  «  ЭФ Ф ЕК
ТИ ВН О СТЬ ВН УТРИ Ц ЕХО ВО ГО  Х О ЗР А С Ч Е Т А  
ф  Л УЧ Ш И Й  В  ТРЕСТЕ «П ТИ Ц ЕП РО М » П О КА
ЗА Т Е Л Ь  И С П О Л Ь ЗО В А Н И Я  КОРМ ОВ ф  З А 
Т Р А Т  М ЕН ЬШ Е, П РО ДУ К Ц И И  Б О Л Ь Ш Е ф  В Ы 
СОКИЕ Р У Б Е Ж И  ЧЕТВЕРТО ГО  ГО ДА ПЯТИ ЛЕТ
КИ

Минувший год для наше
го коллектива был годом 
ударной работы. Результаты 
хорошие. Производство яиц 
составило 14 миллионов 300  
тысяч штук, иля на 2 милли
она 260 тысяч больше плана. 
От каждой курицы-несушки 
получено по 219 яиц, или на 
18 штук больше намеченно
го. Себестоимость производ
ства птичьего мяса и яиц ни
же плановой. Сумма прибы
ли за год — 604,4 тысячи 
рублей.

В четвертом году пяти
летки предстоит улучшить 
показатели . работы. Об 
этом говорили птицево
ды, обсуждая Обращение ЦК 
КПСС к партии, к советско
му народу, а также поста
новление ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ о Всесоюзном 
социалистическом соревнова
нии работников сельского хо
зяйства в 1974 году.

Включившись во Всесоюз
ное соревнование, наш кол
лектив принял на четвертый 
год пятилетки повышенные 
обязательства. Вот некото
рые пункты:

— ; произвести 18 миллио
нов яиц, или на 500 тысяч 
штук больше плана;

— получить от каждой ку
рицы-несушки по 225 яиц 
вместо 220 по плану;

— продать государству 
17 миллионов яиц, из них 
полмиллиона штук дополни
тельно к плану:

— продать государству 
сверх плана 100 центнеров 
мяса;

— производительность 
труда в сравнении с пла
новой повысить на 3 процен-' 
та, себестоимость производ
ства яиц против плана сни
зить на 2 процента.

Мы подсчитали: чтобы за
вершить выполнение пяти

летнего задания, еще тре
буется произвести 17,8 мил
лиона яиц. Это значит, что 
совхозную пятилетку по это
му показателю коллектив 
выполнит уже в 'Нынешнем 
году. В марте совхоз завер
шает пятилетий план по 
продаже государству мяса.

В хозяйстве неплохой темп 
роста. В 1970 году было про
изведено 6,1 миллиона штук 
яиц, в 1973-м — 14 .мил
лионов 300 тысяч штук. Поч
ти такая же динамика и в 
производстве мяса.

Увеличивается поголовье 
птицы, повышается ее про
дуктивность. Яйценоскость 
на каждую курицу-несушку 
за три года возросла на 70 
штук. Наши лучшие птич
ницы Дарья Харитонов
на Комарова, Дарья Леонть
евна Фатеева, Анна Сергеев
на Безрукова и Александра 
Афанасьевна Казанцева в 
минувшем году получили в 
среднем от каждой курицы- 
несушки по 2 5 0 —-260 яиц.

Улучшаются и экономиче
ские показатели. Если, к при
меру, в 1969 году на произ
водство тысячи яиц мы рас
ходовали 2,95 центнера кор
мовых единиц, то в минув
шем году — 1,89 центнера 
(против плановых 2,4). Гово
ря иначе, кормов расходуем 
меньше, продукций получаем

больше. За год совхоз сэко
номил 924 , тонны концентра
тов, за счет этого корма 
можно получить дополни- • 
тельно 4 миллиона 860 ты
сяч яиц. Экономия достигну
та путем наиболее рацио
нального использования кор
мов. Потери их при скарм
ливании теперь почти полно
стью исключены.

За успехи в минувшем го
ду коллектив награжден По
четной грамотой Министер
ства сельского ' хозяйства 
СССР, переходящим Крас
ным знаменем обкома проф
союза работников сельского 
хозяйства'и треста «Птице
пром». Наш совхоз занял 
первое место в тресте и в со
ревновании с коллективом 
Туганской птицефабрики.

В чем истоки успехов? 
Они прежде всего в работе 
с людьми. Четвертый год 
проводятся занятия в школе 
передового опыта и школе 
экономических знаний. На 
занятиях рассматриваются 
теоретические и практиче
ские вопросы. Выступают 
зоотехники, экономисты, об
мениваются опытом птицево
ды. Здесь же делается ана
лиз успехов и просчетов, под
водятся итоги, обсуждаются 
текущие дела, намечаются 
планы. Это помогает нрити- - 
чески оценивать достигнутое,

привлекать внимание к тому, 
что еще предстоит сделать. 
Кроме того, учеба повышает 
квалификацию. Так, 18 птич
ницам присвоено звание ма
стера животноводства 2-го 
класса, 10 человек 'завоева
ли звание ударника коммуни
стического труда.

Не случайны результаты и 
•по экономии кормов. Пока
зывали в птичниках, сколько 
и как надо задавать корма в 
кормушки, проводили бесе
ды, семинары, устраивали 
конкурсы, наладили кон
троль, повысили спрос.

Сначала экономику изу
чили специалисты, потом 
ею стали овладевать и рядо
вые труженики. Все это по
зволило внедрить внутрице
ховой хозрасчет. Разработа
ны и действуют меры поощ
рения за удешевление се
бестоимости продукции. 
За: перевыполнение пла
новых показателей, эконо
мию кормов и снижение дру
гих затрат совхоз ежегодно 
выплачивает птичницам зна
чительные суммы премиаль
ных.

Материальные стимулы, 
рычаги хозрасчета — сила 
большая. Интерес рядовых 
тружеников к хозяйственным 
делам несравненно возрос, 
экономистами теперь стали 
все. Считают, анализируют,

сравнивают и стремятся все 
сделать так, чтобы хозяйство 
получило наибольшую выго
ду.

После внедрения хозрас
чета социалистическое сорев
нование получило четкую 
экономическую направлен
ность, стало' более действен
ным. Ежедневно ведется 
учет продуктивности птицы 
и расхода кормов. Эти 
сведения каждый день 

вывешиваются в цехах и об
суждаются. Оперативная ин
формация позволяет вовремя 
замечать, недоработки и без 
промедления устранять их.

Организаторами соревно
вания выступают специали
сты. Например, экономисты 
В. П. Васьков, Л. Ф. Аники
на, К. И. Быструшкииа го
товят по цехам хозрасчет
ные задания, затем контро
лируют выполнение. Зоотех
ники В. Г. Быкова, Л. М. 
Мурзина и А. И. Зотова ана
лизируют результаты и обес
печивают их гласность. Ито
ги обсуждаются ежедневно и 
в конце недели, месяца. О 
победителях и отстающих 
говорим на совещаниях, ког
да вручаются . переходящие 
красные вымпелы. Итоги об
суждаются на занятиях 
школ передового опыта и 
экономических знаний.

Темпы роста обусловлены 
также реконструкцией дейст
вующих цехов и строительст
вом новых, внедрением ме
ханизации и автоматики. В 
прошлом году, ’ нааретмер, 
осуществлена реконструкция

в первом цехе. Это позволи
ло увеличить там производ
ство яиц вдвое. Сданы в экс
плуатацию батарейный цех, в 
котором выращивается 60 
тысяч цыплят, и цех клеточ
ного содержания родитель
ского стада.

Немало будет сделано и 
нынче. В 7-м цехе переведем 
маточное стадо с напольного 
содержания на клеточное, на
ладим промышленное произ
водство яиц в 3-м цехе. Про
изводственные площади за 
счет этого удвоятся. Постро
им своими силами птичник 
легкой конструкции для вы
ращивания молодняка.

Улучшается зоотехниче
ская работа. Начат переход 
на выращивание высокопро
дуктивной гибридной птицы.

В немалой степени успех 
определяется взаимодействи
ем всех служб — зоотехниче
ской, ветеринарной, инже
нерной. Каждая вносит свой 
вклад. Взять хотя бы инже
нерную службу и службу 
электриков. Они обеспечива
ют и оптимальный микро
климат в цехах, и световой 
режим, без чего хорошая ра
бота немыслима.

Наш коллектив соревнует
ся с Туганской птицефабри
кой. Итош подводим раз в, 
квартал. Организуем взаим
ные поездки птичниц и спе
циалистов, проводим взаимо
проверки, обмениваемся опы
том. Птицеводы нашего сов
хоза изучили метод батарей
ного содержания птицы! н 
стали применять у себя.

У туганцев, правда, усло
вия несколько лучшие. Тем 
не менее первенство в сорев
новании чаще удерживаем 
мы, отдельные основные по
казатели у нас выше. Напри
мер, расход кормов на про
изводство каждой тысячи 
яиц в минувшем году у ту
ганцев составил 2,04 цент
нера' кормовых единиц, у нас’ 
— на 0,15 центнера мень
ше. Разница, на первый 
взгляд, небольшая, но ее 
можно выразить внушитель
ными цифрами общей эконо
мии кормов.

Значит, дело не только в 
условиях, но и в людях, в 
организации дела. Вот поче
му туганцы изучают наш 
опыт экономической подго
товки птицеводов, организа
цию учета и расходования 
кормов, практику хозрасчета.

Со своей стороны, перени
маем опыт и мы. Совхоз не 
все резервы использовал 

для повышения продуктивно
сти птицы. Улучшать надо 
качество и товарный вид 
продукции. Много предстоит 
сделать для внедрения в про
изводство механизации и ав
томатики.

Соревнуясь между собой, 
заимствуя и применяя луч
шее, что достигнуто в каж
дом коллективе, мы сможем 
добиться еще более значи
тельных результатов.

Р. ПАЛАГИНА, 
главный зоотехник пти- 
цесовхоза «Колпашев- 

ский».
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«ВЕЛИКОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО КОММУНИСТОВ И ВООБЩЕ ВСЕХ СО

ЗНАТЕЛЬНЫХ ГРАЖДАН НАШЕГО ОБЩ ЕСТВА СОСТОИТ В ТОМ, ЧТО 

ОНИ ХОРОШО ПОНИМАЮТ СМЫСЛ И НАПРАВЛЕНИЕ ОБ

ЩЕСТВЕННОГО РАЗВИТИЯ, ЯСНО ВИДЯТ ЦЕЛИ, КОТОРЫЕ ПО

СТАВИЛА ПЕРЕД СОБОЙ н а ш а  с т р а н а , и  п у т и , к о т о р ы м и  м ы  

ИДЕМ. И ДОЛГОМ ЧЕСТИ ЭТИХ ПЕРЕДОВЫХ СИЛ ЯВЛЯЕТСЯ СДЕ

ЛАТЬ ЭТУ СВОЮ ИДЕЙНУЮ УБЕЖДЕННОСТЬ, БЛАГОРОДНОЕ ГОРЕ

НИЕ СВОИХ СЕРДЕЦ ДОСТОЯНИЕМ КАЖДОГО СОВЕТСКОГО ЧЕЛОВЕ

КА*.
Л. И. БРЕЖНЕВ.

Воспитание высокой общественно-политической актив, 
кости слушателей —  одна из важнейших задач системы 
марксистско-ленинского образования. XXIV съезд КПСС 
особо отметил необходимость органически сочетать идео
логическую и организационную работу, изучение маркси
стско-ленинской теории с практической трудовой и обще
ственно-политической деятельностью коммунистов, всех 
трудящихся.

О состоянии марксистско-ленинского образования су
дят прежде всего по его реальному воздействию на соз
нание, общественно-политическую и трудовую деятель
ность людей. Задача каждого пропагандиста — не только 
помогать изучать марксизм-ленинизм, но и воспитывать 

у слушателей качества идеологического бойца— лектора, 
политинформатора, агитатора.

Этим проблемам было посвящено занятие постоянно 
действующего при Доме политического просвещения се
минара заведующих кабинетами политического просве
щения. В семинаре приняла участие также группа прот 
пагандистов Ленинского района г. Томска.

О работе пропагандистов района по воспитанию обще
ственно-политической активности на занятиях в системе 
политического просвещения и экономического всеобуча 
сделала доклад секретарь Ленинского райкома КПСС 
г. Томска 3. И. Салопова. Своими мыслями о роли про
пагандиста в воспитании навыков общественно-политиче
ской деятельности поделились пропагандисты Г. А. Пря
нишникова, К. И. Кошкарев, П. В. Неустроев. Об опыте 
теоретической и методической подготовки политинформа
торов и агитаторов в школах и семинарах системы поли
тического просвещения рассказал заведующий кабине
том политического просвещения железнодорожной стан
ции Томск-И Г. М. Завьялов. Интересные проблемы по
вышения роли слушателей школы, семинара в развитии 
общественно-политической активности коллектива под
няли Б. П. Зорин и А. А. Чеперегин. Опытом изуче
ния методов экономического анализа слушателями в 
школах марксизма-ленинизма поделились пропагандисты 
В. В. Меныненин и Л. Б. Векслер. Подняты и многие 
другие проблемы.

На семинаре была подчеркнута мысль о том, что марк
систско-ленинское образование и рост общественно-поли
тической активности слушателей — процесс взаимосвя
занный и взаимообусловленный. Лишь при знании основ 
марксистско-ленинской теории возможна научно обосно
ванная, осознанная общественно-политическая деятель
ность личности. С другой стороны, научное мировоззре
ние формируется и закрепляется в ходе общественной 
практики, при условии активного участия каждого в соз
нательном труде, во всей жизни нашего общества. Об
щественно-политическая деятельность требует постоянно
го углубления познаний в марксистско-ленинской теории. 
С учетом указанной взаимосвязи следует' совершенство
вать сложившуюся систему марксистско-ленинского об
разования и воспитания общественно-политической ак
тивности. Поэтому очень ценными являются крупицы 
опыта, накопленные партийными организациями, пропа
гандистами в деле повышения общественно-политической 
активности слушателей в системе марксистско-ленинско
го образования.

Этим проблемам посвящены материалы, публикуемые 
на сегодняшней странице «Пропагандиста».

С Т А Н О В Л Е Н И Е  И Д Е Й Н О Г О  Б О Й Ц А
Основной формой учебы 

и инструктирования полит
информаторов и агитаторов 
являются семинары и сове
щания, на которых читаются 
для них лекции и доклады 
по важнейшим проблемам, 
обобщается опыт работы.

Но особое место в теоре
тической подготовке полит
информаторов и агитаторов 
занимает система партийно
го просвещения. Дело в том, 
что сам характер работы 
политинформатора и агита
тора требует систематиче
ской работы над изучением 
марксистско-ленинской тео
рии, постоянного повышения 
знаний, совершенствования 
методического мастерства. 
Всем этим требованиям наи
более полно удовлетворяет 
сеть партийного просвеще
ния, являясь постоянно дей
ствующей формой теорети
ческой учебы.

В партийных организаци
ях железнодорожного узла 
работают 58 политинформа
торов. Все они учатся в раз
личных формах партийного 
просвещения —- в вечернем 
университете марксизма-ле
нинизма, теоретических се
минарах и школах основ 
марксизма-ленинизма. Аги

таторы (их у нас 62 челове. 
ка) являются слушателями 
школ основ марксизма-лени
низма.

Ежегодно перед началом 
учебного года мы проводим 
семинары-совещания пропа
гандистов, где обсуждаются 
не только вопросы методи
ки, подготовки и проведения 
занятий, во и задачи по 
воспитанию у слушателей 
необходимых качеств полит
информатора и агитатора. И 
наши пропагандисты посто
янно думают над тем, как 
лучше организовать учебный 
процесс, который бы давал

ПОДГОТОВКА ПОЛИТИНФОРМ АТОРОВ 

И АГИТАТОРОВ В СЕТИ ПАРТИЙНОЙ УЧ ЕБЫ

и теоретическую подготовку 
слушателям, и навыки поли
тической работы в коллекти
вах.

В этом отношении заслу-. 
живает внимания опыт рабо
ты руководителя теоретиче
ского семинара Моисея? Аро
новича Кобылянского.

Теоретический и методи
ческий уровень занятий в 
семинаре высокий. Среди 
слушателей нет пассивных. 
Содержание выступления 
каждого слушателя глубоко 
продумано. Все много рабо
тают над изучением перво
источников, имеют конспек
ты. Пропагандист приучил 
слушателей к самостоятель
ной работе над политической 
литературой. А это очень 
важно. Ибо система самостоя
тельной работы слушате.ля 
дает возможность глубже 
усвоить теоретические поло
жения и учит его умению 
отбирать нужную литерату
ру (книги, статья из жур
налов и газет) и использо
вать в работе с людьми.

Практике поисков ответов 
на поставленные вопросы 
служит подготовка рефера
тов, которые обсуждаются 
на семинаре. Обсуждение 
проходит активно, в нем 
принимают участие почти 
всё слушатели. Примером 
может служить одно из за
нятий, где обсуждались два 
реферата: «Советский на
род — новая историческая 
общность людей» и «Об об
щенациональной гордости 
советского человека».

Пропагандист встретился 
дважды о авторами рефера

тов, подробно обсудил с ни
ми план подготовки выступ
лений. Определены были и 
оппоненты, даны методиче
ские советы. Занятие нача
лось с небольшого вступи
тельного слова пропаганди
ста, в котором он подчерк
нул значение выносимых на 
обсуждение вопросов и пре
дупредил, что по этим темам 
слушатели должны провести 
политинформации.

Авторы рефератов Арка
дий Ульянович Филончик и 
Лидия Федоровна Красни
кова в основном правильно 
осветили свои темы, но в их 
выступлениях не хватало 
четкости, яркости. Это заме
тил пропагандист, попросил 
других слушателей сделать 
дополнения, уточнения, по
ставил наводящие вопросы. 
Из 16 присутствующих на 
занятии выступило 10 чело
век.

Такая форма занятий во 
многом помогает политин
форматорам и агитаторам в 
подготовке к выступлениям, 
вырабатывает навыки в про
ведении бесед. Сами слуша
тели отмечают, что знания 
и приобретаемый опыт они 
используют при подготовке 
политинформаций и бесед, 
в воспитательной работе.

Многие слушатели этого 
семинара являются хороши
ми лекторами и политинфор
маторами. Всегда пользуют
ся большой популярностью 
выступления ’ Е. Е. Гераси
мовой, А. Н. Скориковой, 
Е. В. Ященко.

Сложнее учить искусству 
политической информации й

агитации тех, кто занимает
ся в среднем звене партий
ной учебы. Здесь еще важ
нее умение и настойчивость 
пропагандиста.

В прошлом учебном году 
состоялся выпуск слушате
лей школы основ марксиз
ма-ленинизма, которой руко
водила Н. М. Новокшонова. 
Занималась она с ними 6 
лет. За это время были изу
чены политическая эконо
мия, философия, научный 
коммунизм, материалы
XXIV съезда КПСС и дру
гие важные документы.

Подводя итоги своей ра
боты, Нина Мироновна отме
чает, что у нее было немало 
трудностей, особенно в пер
вый период. Общая подго
товка слушателей невысо
кая. Многие из них не имели 
даже среднего образования. 
Но пропагандист нашла пу
ти для того, чтобы научить 
слушателей навыкам само
стоятельной работы с поли
тической книгой.

Специальные занятия бы
ли посвящены темам: «Са
мостоятельная работа — ос
новной метод учебы», «Как 
пользоваться библиографи
ческими указателями и 
справочными пособиями», 
«Как вести запись прочитан
ного», «Что такое простой и 
сложный план», «Конспект, 
тезисы; как пользоваться 
конспектом при выступле
нии».

Уже на третий год учебы 
многие приобрели навыки 
самостоятельной работы с 
книгой, стали активно высту
пать на занятиях, их вы

ступления содержали ана
лиз и выводы.

Чувствуя рост своих слу
шателей, Н. М. Новокшоно
ва стала широко применять 
систему практических зада

ний, связанных с подготов
кой бесед и политинформа
ций по -материалам XXIV 
съезда КПСС и отдельным 
решениям партии и прави
тельства.

Терпеливо, упорно, твор
чески пропагандист шесть 
лет занималась со своими 
слушателями. В итоге пяте
ро стали политинформато
рами, восемь — агитатора
ми. Сейчас они ведут актив
ную политическую работу в 
коллективах.

Заслуживает внимания 
еще одна форма работы по 
подготовке политинформато
ров и агитаторов. Это до
полнительные занятия со 
слушателями по вопросам 
методики и организации по
литической работы. Такая 
практика существует в од
ном из теоретических семи
наров, слушателями которо
го является в большинстве 
своем начальники цехов, ма
стера и бригадиры. Все они 
политинформаторы.

Конечно же не во всех 
школах и семинарах у нас 
так целенаправленно и хо
рошо проводится работа по 
теоретической и методиче
ской подготовке политинфор
маторов и агитаторов. Каче
ство учебы еще в ряде школ 
желает много лучшего. 
Часть пропагандистов . не 
имеет достаточной подготов
ки для этого, да и не прида
ет большого значения этому 
важному вопросу.

Г. ЗАВЬЯЛОВ, 
заведующий кабинетом 
политпросвещения Том

ского железнодорожного 
узла.

СЛУШАТЕЛИ 
КОМСОМОЛЬЦЫ

В кружке, которым я ру
ковожу, учится молодежь. 
Все мы родились и выросли 
уже после Отечественной 
войны. Жизнь знаем только 
сегодняшнюю: радостную,
полную труда, свершившейся 
мечты. Все нам доступно. О 
прошлом, о жизни наших от
цов и дедов судим по их рас
сказам, по книгам, по филь
мам. Даже то, что было де
сять-двенадцать /  лет назад, 
нами воспринимается как ис
тория.

Я говорю об этом потому, 
что нам, пропагандистам 
комсомольской политсети, 
приходится учитывать осо
бенности работы с моло
дежью. С ней работать и лег
че, и сложнее. Легче потому, 
что она грамотная, хорошо 
подготовленная. В моем 
кружке, например, все име
ют среднее техническое или 
общее среднее образование. 
Труднее потому, что про
шлая героическая история 
нашей партии, комсомола 
нередко воспринимается как 
книжная истина. ,

В этой связи Особое значе
ние в работе пропагандиста 
комсомольской политсети 
приобретает его умение свя
зывать вопросы теории, каж
дую изучаемую тему с прак
тической работой юноши или 
девушки. Ведь пропагандист 
обязан повлиять на слушате
лей так, чтобы, как учил 
В. И. Ленин, сделать извест
ную истину возможно более 
убедительной, более усвояе
мой, нагляднее и тверже 
запечатлеваемой.

Удается ли мне это? Ду
маю, что в главном удается.

В ’прошедшем учебном го- 
tv мы изучали работы В. И.

■ Ленина «Очередные задачи 
Советской власти», «Задачи

союзов молодежи», «О госу
дарстве», «Государство и ре
волюция», а также ряд до
кументов ЦК КПСС и ЦК 
ВЛКСМ.

И когда мы проводили ле
нинские уроки, приятно бы
ло видеть, что все мои слу
шатели активно обсуждали 
поставленные теоретические 
вопросы, подчеркивая непре-" 
ходящее значение огромного 
ленинского теоретического 
наследия. Говоря о работе 
В. И. Ленина «Задачи сою
зов молодежи», 3. Лебедева 
в своем конспекте записала: 
«Эта работа является для 
нас важнейшим теоретиче
ским документом, показыва
ющим роль молодежи в 
строительстве коммунистиче
ского общества».

Слушатели В. Батурина и 
Н. Столяренко отметили: 
«Требования, которые предъ
являются к комсомолу, отве
чают и нашим стремлениям, 
интересам коллектива. Для 
нас истинно: делая для се
бя, делаешь для общества».

Как известно, одной из 
форм проверки гражданской 
зрелости молодежи является 
политическая аттестация, 
проводимая комсомольскими 
организациями. На общих 
собраниях : подводятся итоги 
проделанной работы по вы- 
пслнеъию личных обяза
тельств, укреплению тру
довой дисциплины. Во время 
аттестаций слушатели моего 
кружка показывают хорошие 
знания теоретического мате
риала. Нетрудно отчитаться 
и по выполнению главного 
обязательства: М. Астафуро- 
ва, Л. Шауэрман, Т. Гвозде
ва, Р. Поплетнева — удар
ники третьего года пятилет
ки, освоили профессии сель

ских механизаторов. Они ак
тивные общественницы.
Т. Гвоздева, например, се
кретарь комсомольской орга
низации центральной завод
ской лаборатории, Г. Быкова
— депутат Томского город
ского Совета, Л. Шауэрман
— член бюро комсомольской 
организации.

Слушатели кружка — это 
люди, живо интересующиеся 
воем, что происходит вокруг. 
Все они выписывают газеты 
и журналы, посещают биб
лиотеки, ходят в театр, ки
но, выступают инициаторами 
проведения вечеров трудовой 
славы, вечеров отдыха, лю
бят спорт, сдают нормы на 
значок- ГТО,

Практика пропагандист
ской работы убедила меня: 
для того, чтобы удовлетвори
тельно справиться со слож
ными задачами воспитания 
молодежи, надо быть ближе 
к своим слушателям, быть в 
курсе их производственной, 
общественной и личной жиз
ни. Хорошо, что я со своими 
слушателями работаю в од
ном коллективе. У нас одни 
задачи, одни цели, мы посто
янно вместе.

В четвертом году пятилет
ки заводской коллектив на
метил немалые планы по 
дальнейшему совершенство
ванию производства, освое
нию выпуска новых изделий. 
А наша продукция в основ
ном — товары народного 
потребления. Заводу, напри
мер, необходимо внедрить 
новую технологию производ
ства утепленных бот на но
вом оборудовании. Работни
ки лаборатории, слушатели 
кружка имеют к этому самое 
непосредственное отношение. 
Лаборанты М. Астафурова, 
Т. Гвоздева, Г. Быкова,
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Н. Столяренко решают прак
тические вопросы освоения 
выпуска- найЪй продукции, и 
на них можно вполне поло
житься. Внедрением новых 
методов анализа в механиче
ском секторе актирно зани
маются В. Батурина, Г. Мер
злякова, Г. Булатова.

Молодежь особенно чувст
вительна к авторитету про
пагандиста, его личному 
примеру и добросовестности 
в. подготовке к занятиям, 
его отношению к общест
венным поручениям. Как го
ворится, слова есть слова. 
Но твои убеждения, убежде
ния пропагандиста, не расхо
дятся ли с делом?

Однажды случилась беда. 
Муж В. Батуриной попал в 
аварию. Ему была срочно не
обходима кровь. Я обрати
лась за помощью к своим то
варищам по' кружку и первой 
сдала кровь. На эту беду от
кликнулись одиннадцать че
ловек.

Вместе со слушателями 
активно участвую в спор
тивных мероприятиях,^ в со
ревнованиях на лыжной трас
се, по волейболу и других, 
организую проведение про
изводственной гимнастики.

Может показаться, что 
это мелочи. Но в работе про
пагандиста не может быть 
мелочей, если он хочет вос
питать людей, активно втор
гающихся в жизнь.

Сейчас в нашем коллекти
ве, как и всюду, разверну
лась борьба за выполнение 
планов четвертого, определя
ющего года пятилетки. Слу
шатели нашего кружка 
•осваивают смежные профес
сии, борются за звание луч
шего по профессии. Вместе с 
ними в этом соревновании 
участвую и я. Ц прошлом го
ду я завоевала звание удар
ника третьего года девятой 
пятилетки. Очень надеюсь, 
что и в четвертом году пяти- 

• летки мы будем в числе тех, 
кто досрочно выполнит про
изводственный план.

А. АЛЬТЕНГОФ,
пропагандист Томского
завода резиновой обуви.

Знания—в практику

п

Много пет работает пропа
гандистом на нашем заводе 
заместитель директора пред
приятия Марк Борисович Бер
дичевский. В текущем учеб
ном году он руководит тео
ретическим семинаром по 
изучению основ экономики и 
научного управления произ
водством.

Занятия, проводимые им, 
всегда вызывают интерес слу
шателей. Интерес этот в нема
лой степени определяется тем, 
что Марк Борисович очень на
стойчиво учит слушателей 
применять полученные зна
ния на практике. Можно ус
воить определенное количе
ство истин, но не знать, когда 
и как их применять. Есть и 
другое опасение. Можно пре
вратить занятие семинара в 
конкретный разбор экономи

ческого положения в цехе, на 
участке, в бригаде. И тогда 
все может свестись к узкому 
практицизму. Кстати, немало 
пропагандистов сбивается на 
этот путь.

Изучение теоретических 
проблем должно побуждать к 
действиям. В этом немаловаж
ное значение имеет прове
ренный опытом метод прак
тических заданий. Им умело 
пользуется Марк Борисович. 
Так, при изучении принципов 
научной организации труда 
на семинаре выступала началь
ник упаковочного цеха № 10 
Н. Т. Волкова. Отвечая на во
просы пропагандиста, она со
общила о принимаемых в це
хе мерах фо НОТ. Однако это 
не удовлетворило руководи
теля семинара. Он предложил 
еще раз внимательно подойти

к анализу состояния НОТ в це- |  
хе и практическому его осу
ществлению. «А в конце учеб
ного года вы расскажете нам 
о внедрении этих мер в цехе,
— попросил пропагандист. — 
Мы разберем, как все это 
способствовало росту произ
водительности труда и улуч
шению условий работы».

Вести занятия свободно и 
интересно помогают М. Б, 
Бердичевскому хорошее зна
ние производства, широкий 
диапазон его интересов, начи
танность и, конечно, большой 
опыт пропагандистской рабо
ты."

А. МИТЬКИНЫХ,
заведующий кабинетом по
литпросвещения Томского 

манометрового завода.
НА СНИМКЕ: М. Б. Берди

чевский.

еетвен н ое  поручение
Слушатели школы основ 

марксизма-ленинизма, кото
рой я руковожу несколько 
лет, в большинстве являют
ся активистами народного 
контроля. Основное внима
ние они уделяют борьбе с 
недостатками в организации 
производства, бесхозяйствен
ностью, потерями рабочего 
времени. , ' •

Но. после того, как в печа
ти было опубликовано Обра
щение ЦК КПСС к партии, 
к советскому народу, пар
тийное бюро завода обрати

лось к нам, пропагандистам, 
с просьбой привлечь слуша
телей к подготовке собрания 
коллектива. Слушатели с 
большой ответственностью 
подошли к выполнению по
ручения. На участках, в 
бригадах, где они работают, 
были проведены беседы о 
неиспользованных резервах, 
мероприятиях по повыше
нию производительности 
труда. И когда проходило 
общее собрание коллекти
ва, единодушно было при

нято решение принять 
встречной план на 1974 год, 
по которому задание по вы
пуску продукции повыша
лось на 10 процентов.

Забота об интересах про
изводства давно уже стала 
критерием общественной ак
тивности многих слушате
лей.

Вспоминается такой слу
чай. На одном из занятий 
С. И. Кондаков заметил, что 
многие коллективы бригад, 
участков поддерживают 
связь' с  работниками завода,

призванными в ряды Совет
ской Армии. «А ведь не все 
они вернутся обратно на за
вод, — сказал он, — если 
эти связи мы не используем 
в интересах предприятия». 
С. И. Кондакова многие 
поддержали и внесли пред
ложение создать такую груп
пу работников завода, кото
рая расширила бы связи с 
воинами, заранее, до демоби
лизации побеспокоилась о  
будущем месте их работы.

Пропагандист обязан чут
ко относиться^ лредложени-

ям слушателей, поддержи
вать в них стремление забо
титься о делах коллектива. 
Вот такой, например, факт. 
Как-то после занятий в бесе
де со слушателями выясни
лось, что рабочие жалуются 
на плохую работу столовой. 
Качество приготовления 
блюд низкое, обслушивают- 
ея посетители медленно, на
рушаются нормы раскладки. 
Этот разговор нельзя было 
оставить без последствия. 
Слушателю К. П. Граверу 
(оц председатель комиссии

завкома по общественному 
питанию) прямо было сказа
но: почему он не принимает 
меры по улучшению работы 
столовой?

Посце этого разговора 
столовую тщательно обсле
довали. Много было выявле
но недостатков и даже зло
употреблений. Был состав
лен акт обследования, по 
нему приняты меры. И в ре_- 
зультате работа столовой 
значительно улучшилась.

Можно привести и другие 
примеры общественной ак
тивности занимающихся в 
нашей школе. Многие из них 
стали маяками производст
ва, рационализаторами. Мно
гие, но не все. Есть еще слу

шатели, которые аккуратно 
посещают занятия, даже не
плохо выступают на собесе
дованиях, а на производстве 
выполняют свое дело без 
огонька, мало интересуются 
делами всего завода. Это го
ворит о том, что мне, как 
пропагандисту, не удалось 
пробудить в них стремление 
не только усваивать какую- 
то сумму знаний, но и уме
ло применять их в жизни. 
А это — одна из главных 
задач пропагандиста.

П. СУХАРЕВ, 
пропагандист школы 
основ марксизма-лени
низма Томского завода 
измерительной аппара- 

■ ТУР*1-

ПРОПАГАНДИСТ: 
П С И Х О Л О Г  

И ПЕДАГОГ
В школе, которой я руко

вожу, занимаются 12 слуша
телей. Они изучают филосо
фию (исторический материа
лизм). Большинство имеет 
среднее техническое образо
вание. Все слушатели отли
чаются друг от друга не 
только по профессии, широ
те знаний, но и по характе
ру мышления, интересам, 
волевым качествам. Поэтому 
приходится внимательно 
присматриваться к каждому, 
учитывать индивидуальные 
особенности. Одним словом, 
пропагандист должен быть 
психологом, обладать педа
гогическими навыками.

В связи с этим и хотелось 
бы остановиться на некото
рых вопросах.

Мы, пропагандисты, хоро
шо усвоили необходимость 
дать слушателям системати
ческие, глубокие знания. Но 
подчас не обращаем внима
ние на то, умеет ли слуша
тель свободно, убежденно и ■ 
ярко излагать свои мысли.

Этому слушатель прежде 
всего учится у пропаганди
ста. Поэтому при подготовке 
к занятиям я тщательно про
думываю метод изложения 
материала, стараюсь анали
зировать факты и явления, 
подводя слушателей к ус
воению теоретических поло
жений, а не преподносить их 
в готовом виде.

Привить слушателям уме
ние аналитически мыслить 
очень важно. Знание только 
тогда становятся знанием, 
когда оно приобретено уси
лиями своей мысли, а не 
памятью. Я приучаю слуша
телей мыслить широко, за
ставляю их размышлять, а 
не просто заучивать.

В этом году мы изучали 
очень сложные работы 
«Людвиг Фейербах и конец 
классической немецкой фи
лософии» Ф. Энгельса, «К 
критике политической эко
номии» К. Маркса и работу 
В. И. Ленина «Карл 
Маркс».

При изучении этих работ 
я обращала внимание не 
только на содержание изла
гаемых проблем, но и на то, 
как классики марксизма-ле
нинизма анализируют явле
ния, делают выводы, на 
четкость формулировок й 
образность языка.

Пожалуй, самое трудное в 
нашей работе — научить 
черпать знания из книги. 
Учитывая особенности ауди
тории, я помогаю составлять 
план изучения первоисточни
ков. Особо сложные вопросы 
поручаю наиболее подго
товленным товарищам. Ре
комендую заниматься не 
только накануне занятия, а 
систематически. Более пол
ное усвоение происходит не 
сразу, материал должен 
быть осмыслен.

Во время собеседования 
чаще обращаюсь к менее 
активным слушателям, а 
также к тем, кто еще не на
учился связанно излагать 
мысли, не отличается умени
ем сравнивать факты, фор
мулировать выводы.

Постепенно слушатели 
привыкают к публичным вы
ступлениям, преодолевают 
робость, приобретают уве- 
рейность в своих силах. 
Пропагандисту необходимо 
соблюдать определенный пе- • 
дагогический такт по отно
шению к менее подготовлен
ным слушателям, не подчер
кивать их слабости, в макси
мальной мере поддерживать 
их желание высказаться, по
ощрять первые, пусть даже 
весьма скромные успехи в 
выступлениях.

Наша партия всегда рас
сматривала' убеждение как 
главный метод коммунисти
ческого воспитания. Убедить 
— это значит не только до
биться усвоения истины, но 
и научить защищать ее как 
собственную и действовать 
в соответствии с нею.

Проверкой этого умения 
является общественно-поли
тическая практика слушате
лей.

Слушатели нашей школы 
в большинстве своем — пе
редовики производства, ак
тивные общественники. Двое 
стали сами пропагандиста
ми. Это М. И. Быковская и 
Г. И. Колесова. Я с ними 
встречаюсь, интересуюсь их 
работой. Они говорят, что 
быть пропагандистом труд
но, но интересно.

Некоторые слушатели 
школы являются политин
форматорами, избраны чле
нами партийного и комсо
мольского, бюро, в городской 
Совет депутатов трудящих
ся.

Решения декабрьского 
(1973 г.) Пленума ЦК на
шей партии и Обращение к 
партии, к советскому иарэ- • 
ду послужили новым толч
ком к повышению производ
ственной активности людей.

Слушатели школы, кото
рой я руковожу, приняли на 
1974 год высокие обязатель
ства и уверены, что успеш
но их выполнят.

Г. ПРЯНИШНИКОВА, 
пропагандист школы 
основ марксизма-лени
низма производствен
ного объединения «Сиб- 

i  кабель*.
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В С Т Р Е Ч А  А.  А,  Г Р О М Ы К О  
С ПРЕЗИДЕНТОМ ФРАНЦИИ Ж. ПОМПИДУ

ПАРИЖ, 16 февраля. 
(Опец. корр. ТАСС). Член 
Политбюро' ЦК КПСС, ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, при
бывший в Париж с офи
циальным визитом, был при
нят 15 февраля Президен
том Франции Ж. Помпиду.

Между А. А. Громыко и 
Ж. Помпиду состоялась об
стоятельная беседа по воп
росам углубления советско- 
французского двустороннего 
сотрудничества и по наибо
лее крупным проблемам со
временной международной

обстановки, представляю
щим взаимный интерес.

Была подтверждена обо
юдная решимость укреплять 
дружественные отношения, 
расширять согласие и сот
рудничество между СССР и 
Францией.

В ходе встречи, прошед
шей в обстановке доверия 
и взаимопонимания, было 
констатировано, что отноше
ния согласия и сотрудниче
ства между СССР и Фран
цией остаются постоянным 
фактором международной 
жизни.

Советско-французские
ПЕРЕГОВОРЫ
. ПАРИЖ, 16 февраля. 

(Спец. корр. ТАСС). 15 фев
раля начались переговоры 
между членом Политбюро 
ЦК КПСС, министром ино
странных дел СССР А. А. 
Громыко, находящимся во 
Франции с официальным ви
зитом, и министром ино
странных дел Франции 
М. Жобером.

В ходе переговоров,, яв
ляющихся продолжением 
практики регулярных совет
ско-французских политиче
ских консультаций, , А. А. 
Громыко и М. Жобер прове
ли полезный обмен мнения
ми по широкому кругу меж- 

- I лународных проблем.
Переговоры проходят в 

обстановке дружественного 
взаимопонимания.

В тот же день министр 
иностранных дел Франции 
М. Жобер дал обед в честь 
А. А. Громыко. На обеде 
министры обменялись реча
ми.

В своем выступлении 
М. Жобер подчеркнул важ
ность франко-советских кон
тактов для дальнейшего 
улучшения отношений меж
ду обеими странами, указав, 
в частности, что Францию и 
Советский Союз «сближает 

У сама реальная действитель
ность»., М. Жобер отметил 
далее важность и большие 
возможности развития со
ветско-французской торгов
ли. При этом он подчеркнул, 
что развитие экономических 
связей должно сопровож
даться политическим сбли
жением, которое было за
фиксировано во франко-со
ветских документах 1971 
года.

В 'заключение М. Жобер 
провозгласил тост «в честь 
Леонйда Ильича Брежнева, 
которого мы хорошо знаем 
и который нас хорошо зна
ет, в честь вашей великой 
страны, вашего великого на
рода и за нашу дружбу, ко
торая имеет очень важное 
значение».

Обстоятельная, дружест
венная беседа с Президен
том Помпиду, тот обмен 
мнениями, который мы име
ли с Вами, господин ми
нистр, наконец, Ваши слова, 
только что произнесенные 
здесь, еще раз подтвержда
ют, сколь важен постоянный 
политический диалог между 
нашими странами, сказал в 
Ответном слове А. А. Гро
мыко, мы высоко ценим го
товность Франции — держа
вы, играющей видную роль 
на мировой арене, — ук
реплять сотрудничество с 
Советским Союзом. Эго сот
рудничество дает ощутимые 
положительные итоги как в 
области двусторонних отно
шений, так и в международ
ных делах.

Развитие дружественных 
связей .между нашими стра- 
нами отмечено в последние 
годы такими определяющи
ми вехами,. как государст
венные визиты Генерально
го секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева во Францию 
и Президента Французской 
Республики г-на Ж. Помпи
ду в Советский Союз, состо
явшиеся между ними рабо
чие встречи в Заславле и 
Рамбуйе. Высокий уровень, 
советсконфран-цузских отно
шений нашел свое выраже
ние в протоколе о консуль
тациях и принципах сотруд
ничества между СССР и 
Францией. Советский Союз 

w ,  намерен твердо придержи- 
9  ваться буквы и духа этих 

основополагающих докумен
тов, равно как и других до
говоренностей, достигнутых 
в результате контактов на 
высшем уровне.

Идущие в одном направ- 
. лении усилия наших стран, 

продрлжал министр, в нема
лой степени способствовали 
зарождению и развитию тех 
положительных процессов, 
которые набирают сейчас 
силу в системе международ
ных отношений. Именно по
этому наше сотрудничество 
стало важным фактором со
временной жизни. Предсто
ит, однако, сделать еще 
очень многое для коренного 
оздоровления обстановки в 
мире.

Речь идет, в частности, о 
том, чтобы успешно завер
шить совещание по вопросам 
безопасности и сотрудниче
ства в Европе. Советский 
Союз и Франция — каждый 
со своей стороны — внесли 
большую лепту в то, чтобы 
это беспрецедентное в исто
рии Европы начинание стало 
фактом.

Мы убеждены, что вместе 
с другими заинтересованны
ми государствами они смо
гут сделать многое для того, 
чтобы совещание окончи
лось по возможности скорее 
и весомыми для народов Ев
ропы результатами.

Речь далее идет о том, 
сказал А. А. Громыко, что
бы добиться кардинального 
урегулирования на Ближнем 
Востоке на основе полного 
вывода израильских войск 
со всех оккупированных 
арабских территорий, обес
печения безопасности и не
зависимости всех государств 
этого района, уважения за
конных прав арабского наро
да Палестины. Мне приятно 
отметить, что и в этом воп
росе позиции Советского 
Союза и Франции близки 
друг другу. Мы готовы к 
продолжению постоянного 
контакта и консультаций с 
Францией по вопросам 
ближневосточного урегули
рования.

Речь, наконец, идет о не
обходимости неукоснитель
ного выполнения парижского 
соглашения о прекращении 
войны и восстановлении ми
ра во Вьетнаме всеми подпи
савшими его сторонами, до
ведения до конца политиче
ского урегулирования в этом 
районе в соответствии с за
конными правами и интере
сами всех народов Индоки
тая.

В движении к миру нель
зя допускать кренов в сторо
ну, заминок и пауз. В этом 
деле особенно важна после
довательность усилий всех 
заинтересованных госу
дарств.

А. А. Громыко отметил, 
что состоявшийся обмен 
мнениями подтвердил, что 
имеется еще одна важная 
сфера, в которой могут быть 

. приложены совместные уси
лия наших стран. Речь идет 
об энергетической проблеме, 
в отношении которой точки 
зрения СССР и Франции во 
многом совпадают. Принци
пиальная линия Советского 
Союза в этом вопросе осно
вывается на необходимости 
обсуждения энергетической 
проблемы всеми заинтересо
ванными странами, поисков 
таких решений, которые спо
собствовали бы налажива
нию в мире равноправного, 
взаимовыгодного сотрудни
чества.

Мы считаем, сказал в за
ключение А. А. Громыко, 
что советско-французское 
сотрудничество и впредь 
должно выполнять ту роль, 
которая была ему присуща 
з последние годы, несмотря 
на разницу в общественном 
строе наших стран и порой 
различный подход к тем или 
иным проблемам.

••шШШ

Ольга Ивановна Лырова 13 лет трудится на Лучанов- 
ском стекольном заводе. Через ее руки проходят фуже
ры, вазы, стаканы и другие стекольные изделия. Все ее 
работы выполнены с хорошим качеством и перевыполне
нием плана на 120 процентов.

Фото Н. Митнкасова.
Томский район.

П о з о р  п р е д а т е л ю !
Наш народ — это большая 

трудовая семья, в которой 
каждый стремится работать 
на своём посту лучше, чтобы 
сделать жизнь всех, а значит, 
и свою, еще ираше,* Об этом 
— мечты и думы советских 
людей. И странно, и дико, что 
в нашей честной советской 
семье завелся оборотень, от
щепенец, начавший с яро
стью оплевывать все, что 
нам дорого и свято.

Так называемая «литератур
ная деятельность» Солженицы
на не что иное, как акт преда
тельства. А предателей в сво
ей среде мы терпеть не бу
дем. Я и мои товарищи — ра
бочие целиком и полностью 
одобряем выдворение Солже
ницына из пределов нашего 
государства. Предателя ждет 
жалкая участь человека бе? 
Отечества. И поделом!

М. ЗУДИН, 
рабочий завода «Сибэлек- 
тр омотор», Герой Социа

листического Труда.
* * * -ч.

Решение Президиума Вер
ховного Совета СССР о выдво

рении Солженицына является 
не только справедливым, но и 
гуманным. Солженицын заслу
живал и большей кары за 
свою откровенно враждебную 
деятельность, направленную 
во вред нашей стране Объек
тивно рн выполнял задания 
самых злейших ее врагов, ко
торые стремятся любыми спо
собами умалить мощь Совет
ского Союза и его междуна
родный престиж.

Как историк, скажу, что ие- 
торические экскурсы Солже
ницына в его последнем паск
виле «Архипелаг Гулаг», как и 
предыдущие «откровения», 
почерпнуты из арсенала анти
советчиков, употреблявшегося 
ими с того самого дня, когда 
победила Великая Октябрь
ская социалистическая рево
люция. Ничего другого Сол
женицын не выдумал, да и не 
мог выдумать. Он — духов
ный наследник и продолжа
тель дела белогвардейцев и 
интервентов, пытавшихся заду
шить молодую Советскую рес
публику. И он закономерно

разделил их участь. Ему не 
место в нашей стране.

И. РАЗГОН, 
профессор университета, 
доктор исторических наук, 
лауреат Государственной 

премии.
* * *

Итак, бывший гражданин 
СССР Солженицын выдворен 
за пределы нашей страны. 
Каждый честный советский ли
тератор воспринял это реше
ние как справедливое и за
служенное возмездие литера
турному власовцу за его 
иудину деятельность. Во вре
мя встреч с читателями не раз 
приходилось слышать недо
уменный вопрос: до каких
пор? До каких пор этот преда
тель будет ходить по нашей 
земле, есть хлеб, выращенный 
на ней, политой кровью и по
том миллирнов и миллионов 
тех самых людей, которых 
Солженицын считает тупыми и 
жестокими варварами, не по
желавшими жить в милой его 
сердцу царской России? Сего
дня можно ответить с чувст
вом удовлетворения: это про
тивоестественное положение

ликвидировано. Не может ды
шать воздухом Родины тот, в 
ком ненависть к ее образу 
жизни убила остатки чести и 
разума. Да, ослепленный нена
вистью ко всему советскому, 
Солженицын договорился про
сто до глупостей, утверждая, 
что при царе-батюшке все бы
ло лучше, даже... «тюрьмы 
были лучше в четыре раза». 
Он смешон и жалок в своих 
убогих умозаключениях, так же 
как и те, за рубежом, кто 
стремился облачить его в тогу 
великого писателя, чуть ли не 
современного Достоевского.

Как бы не были отравлены 
ядом книги Солженицына, из
данные за границей, они от
равили лишь его самого, ли- 
шив его самого высокого 
чувства — чувства долга и 
любви к Родине, к своему на
роду.

Писатели-трмичи встретили 
справедливый акт выдворения 
Солженицына как естествен
ный финал бесславных дея
ний этого господина.

Э. БУРМАКИН, 
секретарь партбюро Том
ской писательской органи

зации.

А. В. Филиппов, директор:
— Я думаю, никто не бу

дет отрицать простую исти
ну: современное сельскохо
зяйственное производство 
требует грамотного подхода 
к делу. Короче, поиск и 
творчество нужны в решении 
любого вопроса. Из этого 
мы и исходили, когда реор
ганизовали систему управле
ния в совхозе.

. Представим структуру уп
равления з хозяйствах, i В 
большинстве из них она сего
дня выглядит так: директор, 
главный специалист, управ
ляющий и бригадир. Брига
дир фермы, полеводческой 
бригады, строительного уча
стка и т. д. Главный специа
лист руководит своей от
раслью через управляющего, 
а управляющий подчиняется 
директору совхоза и его за
местителю и лишь формаль
но — главному специалисту.

Если взглянуть на схему, 
ясно, что управляющий дол
жен быть очень знающим 
человеком. Ведь он отвечает 
в отделении и за развитие 
животноводства, и за поле
водство, и за то, как идет 
строительство. К сожалению, 
мы таких специалистов не 
имели. Во главе отделений 
стояли люди с низким обра
зованием. Конечно, у них 
было свое преимущество — 
практика, опыт работы с 
людьми. Но грамотно решать 
специальные вопросы произ
водства управляющий не»г 
мог. Он оставался только хо
зяйственником, толкачом. 
Подчас бригадир фермы, за
трудняясь в чем-то, обходил 
управляющего и обращался 
или к специалисту, или пря
мо к директору. Не было уг
лубленного, квалифицирован
ного руководства отраслями 
хозяйства.

Специалисты совхоза в 
такой ситуации не проявляли 
себя как сила ведущая.

Вот так и созрел план 
перехода на новую систему. 
На совете специалистов бы
ло предложено создать 
цехи — растениеводства, 
животноводства, механиза
ции и электрификации и ре
монтно-строительный цех. 
Во главе цехов — главные 
специалисты. В их руках 
инициатива в управлении 
всей отраслью. Должности 
управляющих мы упраздни
ли. Работать начальник цеха 
стйл теперь непосредственно 
с бригадирами: главный аг
роном — с бригадиром поле
водческой бригады, главный 
зоотехник — с бригадиром- 
зоотехником фермы.

— Анатолий Васильевич, 
как вы считаете: вносит це
ховая структура принципи
альные изменения в управле
ние?

— Безусловно, ведь речь 
идет о приближении руковод
ства к производству. Сейчас 
хозяином на каждом участке 
должен быть квалифициро
ванный специалист, который 
полностью отвечает за произ
водство продукции в своем 
цехе. Из консультанта он 
превращается в технолога, 
организатора производства. 
Специалист получил в свои 
руки оперативное руковод
ство, право самостоятельно 
маневрировать людьми, кон
тролировать и организовы
вать работу ферм и бригад. 
И, конечно, возросли его обя
занности, требования к само
му себе. Если, окажем, рань

ше, когда директор спраши
вал зоотехника, почему на 
ферме осталась недоенной 
группа коров, ответ был 
примерно одинаков: управля
ющий не нашел людей, ' не 
позаботился о подменных. 
Сегодня за все дела на фер
ме отвечают начальник цеха 
и бригадир-зоотехник. Зоо
техник фермы ответствен 
не только за племенную ра
боту, за продуктивность ста
да и т. п. Он же решает хо
зяйственные и кадровые во
просы. Здесь тоже утверди
лось единоначалие. На всех

специалисты. Раньше все 
были разбросаны по отделе
ниям, теперь работаем на 
центральной усадьбе. Глав
ный агроном — начальник 
цеха, другие руководят каж
дый в своей отрасли — се
меновод, химик. Ответствен
ность возросла. Агроном от
вечает и за качество полевых 
работ, и за то, как организо
ваны труд людей, работа ма
шин. Это и хорошо, н труд
но. Конечно, не хватает еще 
опыта. Помогают нам брига
диры полеводческих бригад, 
знающие и людей, н зем-

На этот вопрос . отвечает 
главный экономист совхоза 
И. С. Малков:

— Трудно пока говорить 
о прямой экономической вы
годе. По новой системе мы 
не работаем еще и года. Й 
все-такн несколько примеров 
можно привести. Мы высво
бодили из аппарата управле
ния 8 человек, которые ра
ботают теперь непосредствен
но в производстве. С 1 авгу
ста сократили трех управля
ющих отделениями, трех 
бригадиров полеводческих 
бригад (в связи с укрупне-
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участках специалист прибли
жен к производству — в це
хе, в бригаде, на ферме.

Мы перешли на новую си
стему во время заготовки 
кормов. Кампания была 
трудная. Но должен ска
зать, что отделения без непо
средственных руководителей 
не остались.

Новая система сразу пока
зала силы специалистов. 
СталЛ видно, у кого не хва
тает опыта работы с людьми, 
организаторской жилки, спе
циальных знаний. Стало яс
но, кому над чем надо рабо
тать. Да об этом они сами 
скажут. I

В. А. Подгорный, главный 
зоотехник:

— Вспоминаю, как прохо
дили у  нас раньше разнаряд
ки в начале недели. Решают 
директор, управляющий, 
бригадир. А  специалист си
дит и молчит. Своего рода 
обезличка. Порой ею объяс
нялась неоперативность в 
деле, за которое брался спе
циалист. И еще. Опыт рабо
ты у меня бьы. Но не было 
привычки решать вопросы 
самостоятельно, с учетом 
перспективы. Как.специалист 
я поднялся сейчас на более 
высокую ступень. Мне было 
предложено самому решать, 
делать выводы, Не удиви
тельно, что пришлось снова 
взяться за книги. Цеховая 
структура управления дала 
специалистам не только сво
боду действий, но заставила 

■ работать творчески, побуди
ла к углублению своих зна
ний.

Н. А. Петров, агрохимик:
— Я в совхозе недавно. 

Да,- собственно, и вся группа 
агрономов у нас — молодые

лю. Но особенно дисципли
нирует специалиста график 
рабочего дня. Ввели его по 
предложению директора и 
решению совета специали
стов с переходом на цеховую 
систему. Специалист состав
ляет себе план работы не 
только на месяц и неделю, а 
на каждый день. Пробуем 
даже расписывать день по 
часам. Эго приучает действо
вать целенаправленно, с по
стоянным напряжением, 
очень дисциплинирует.

Г. Д. Казаков, инженер 
по эксплуатации машин:

— С введением цехов 
возросла оперативность в 
распределении техники. В 
любом хозяйстве это —' на
болевший вопрос. Раньше 
заведующий гаражом подчи
нялся заместителю директо
ра по хозяйственной части. 
А фактически все шло через 
директора — выделить ли 
для бригад^ трактор, автомо
биль. Сейчас минимум техни
ки закреплен за каждой по
леводческой бригадой. Нуж
на дополнительная — бри
гадир обращается к началь
нику цеха растениеводства. 
А тот в свою очередь согла
сует этот вопрос с главным 
инженером. Директор имеет 
вокруг себя боевой полно
правный аппарат управле
ния. Все текущие вопросы 
он решает через специали
стов. Это немаловажно. Он 
не занимается мелкой опекой 
отдельных участков, и боль
ше у него возможностей для 
работы со специалистами.

—  Какие преимущества 
дает цеховая структура уп
равления в экономическом 
отношении?

нием бригад), двух заведую 
щих фермами (теперь вместо 
них — бригадиры-зоотехни
ки). Экономия заработной 
платы составит в год около 
10 тысяч рублей. А глав
ное, с введением отраслевых 
цехов, с закреплением за ни
ми людей мы имеем воз
можность улучшить дисцип
лину труда, повысить его 
производительность,

Взять хотя бы изменения 
в хозрасчетных заданиях. 
Раньше задания доводились 
до отделений. Сейчас — до 
каждого цеха, более того — 
до каждой фермы, бригады. 
Хозрасчетные задания стали 
конкретнее и шире, прибли
жены к каждому рабочему • 
месту. Этим мы можем сти
мулировать труд животново
дов, механизаторов, а значит, 
улучшать дисциплину труда. 
Появилась возможность пра
вильнее координировать ра
боту на местах, изживать 
формализм в хозрасчете, ис
кать новые резервы для ро
ста производства.

Цеховая система позволи
ла и по-новому верти учет 
труда. Раньше бригадир ком
плексной бригады подавал в 
контору табель с отметкой о 
выходах на работу только в 
конце месяца. Теперь же 
бригадир ведет ежедневный 
учет. Каждое утро рн докла
дывает начальнику цеха о 
том, сколько человек труди
лось в прошедший день, 
кто не вышел на работу и 
по какой причине. Кроме то
го, рабочий закреплен за 
своим цехом. Уйти из него 
без разрешения начальника 
он не может. А в комплек
сной бригаде мог менять ме
сто работы — поработать в 
поле, потом уйти на ферму. 
Числился же при этом все в 
бригаде. К чему это вело? К 
недисциплинированности и 
прогулам в первую очередь.

Об экономической выгоде 
цеховой структуры управле
ния пока говорить рано. Од
нако в 1973 году совхоз 
впервые за пять лет выпол
нил план производства и 
продажи государству мяса и 
молока. Думаю, что реорга

низация аппарата, управле
ния не могла не сказаться на 
этих показателях. Измени
лось отношение к своему 
делу руководящих лиц: по
высилась ответственность, а 
значит, и спрос с себя и с 
подчиненных. В районном со
ревновании главных специ
алистов наши были призна
ны лучшими.

А. В. Филиппов:
—- Конечно, схему цехово

го управления хозяйством, о 
которой мы сегодня говорим, 
нельзя еще назвать оконча
тельной. Есть недоделки. 
Так, ветслужбу оставили по
ка самостоятельной, подчи
няется ояа только директо
ру, хотя в принципе должна 
работать в непосредствен
ном контакте с цехом живот
новодства. Ветврачей в сов
хозе не хватает. Не до кон
ца решен и вопрос с объеди
ненной бухгалтерией. Сейчас 
мы имеем бухгалтера в каж
дом отделении, а также в 
гараже. При цеховой системе 
должна быть бухгалтерия 
цеха растениеводства, жи
вотноводства и так далее.

Эту схему мы считаем в 
какой-то мере переходной. В 
ближайшие два года в совхо
зе должна углубиться специ
ализация ферм и бригад. А 
значит, и условия для рабо
ты начальников цехов тоже 
улучшатся. Свиноводство 
сосредоточим в одном отде
лении, две фермы будут спе
циализированы на производ
стве молока. Выращивание 
телок и нетелей уже сего
дня организовано в отдель- 

1 ной бригаде. Существенно 
изменится также цех меха
низации и электрификации. 
Мы обязательно должны по
строить центральные мастер
ские. С их появлением не 
нужны будут ремонтные 
группы в отделениях.

Но углубление специализа
ции само собой не произой
дет. Проблемой номер один 
остается для совхоза строи
тельство животноводческих 
помещений и жилых домов. 
В будущем году планирует
ся пуск животноводческого 
комплекса на 850 голов. Но 
комплекс не будет готов, ес
ли строители не сдадут ко
тельную, которая строится 
уже два года, но так н не 
вышла из нулевого цикла. 
Дирекция будет ходатайст
вовать также перед район
ным объединением совхозов, 
чтобы часть Жилых домов, 
особенно двухквартирных, 
нам разрешили строить хоз
способом. Известно, что Но
во-Кусково должно стать 
экспериментальным посел
ком. Но при сегодняшних 
темпах мы не построим его и 
за 30 лет. Затрудняет рабо
ту специалистов и не до кон
ца налаженная в совхозе 
диспетчерская служба.

Работа по специализации 
и концентрации производства 
в хозяйстве явилась, на мой 
взгляд, главной предпосыл
кой для ' введения новой 
структуры управления. Си
стема цехов в специализиро
ванном хозяйстве объектив
но необходима. А изменение 
содержания требует и новой 
формы управления, руковод
ства квалифицированного и 
творческого.

Беседу за «круглым сто
лом» вела

3. ТАТАРИНОВА.
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ДЕЛИ, 18 февраля. 
(ТАСС). Исполнилось 20 
лет со дня выхода в свет 
первого номера ежедневной 
газеты индийских коммуни
стов «Джанаюгам» («Но
вый век»), издающейся на 
языке малаялам в Квилоне 
(штат Керала). Все эти годы 
«Джанаюгам» высоко несет 
знамя пролетарского интер
национализма, выступая го
рячим защитником интере
сов трудящихся масс Индии. 
На ее страницах находят 
всестороннее отражение на
сущные проблемы единства 
борьбы за скорейшее осуще
ствление радикальных со
циально-экономических пре
образований в стране. Дея
тельность этой газеты яв
ляется весомым /вкладом в 
дело упрочения прогрессив
ного, демократического дви
жения Индии, в дело пропа
ганды идей марксизма-лени
низма среди широких народ
ных масс.

ВИ Н О ВАТЫ :..
СКВОРЦЫ

НЬЮ-ЙОРК, 18 февраля. 
(ТАОС). В южных районах 
американского штата Кен
тукки объявлено чрезвычай
ное положение. Губернатор 
У. Форд, принявший это ре
шение, заявил, что экономи
ке штата угрожают... сквор
цы. Он обратился к феде
ральным властям с просьбой 
оказать финансовую по
мощь пострадавшим райо
нам.

По ориентировочным под
счетам, в Кентукки насчиты
вается 11 миллионов сквор
цов. Пернатые, истребляя 
значительную часть урожая, 
наносят немалый ущерб 
сельскому хозяйству штата, 
исчисляемый ежегодно в не
сколько миллионов долла
ров. Кроме того, скворцы, 
как утверждают , органы 
здравоохранения, являются 
распространителями некото
рых заболеваний дыхатель
ных органов.

НАСЕЛЕНИЕ 
Т О К И О

ТОКИО. (ТАОС). Населе
ние японской столицы со
ставило на 1 января 1974  
года 11.604.098 человек. По 
данным токийского муници
палитета, за последний год 
оно увеличилось на 28.957  
человек.
■■■■■■■■ввваввв

Трудно переоценить воз
можности наглядной агита
ции в пропаганде задач, по
ставленных XXIV съездом 
КПСС, планов четвертого го
да пятилетки. Она эффек
тивный инструмент в раз
вертывании социалистиче
ского соревнования, в пока
зе передового опыта.

Партийные организации 
нашей области накопили из
вестный опыт использования 
наглядной агитации в целях 
привлечения внимания к важ
ным задачам, решаемым 
трудящимися области.

Широко используют на-

АГИТАЦИЯ
глядную агитацию в комму
нистическом воспитании тру
дящихся партийные органи
зации Томского завода режу
щих инструментов, Томской 
областной опытной сельско
хозяйственной станции, Том
ского деревообрабатываю
щего комбината.

Постоянное внимание уде
ляют ей Чаинский, . Алек
сандровский, Ленинский и 
некоторые другие райкомы 
КПСС.

Однако в организации на
глядной агитации немало 
серьезных недостатков. Она 
подчас не соответствует тре

бованиям, вытекающим из 
решений , XXIV съезда 
КПСС, Пленумов ЦК пар
тии.

Невыразительно, аляпова
то выглядят многие макеты, 
щиты в районном центре 
Первомайском. На Томском 
мебельном комбинате можно 
еще встретить стенды, рас
сказывающие о работе кол
лектива за первый год девя
той пятилетки. Давно уста
рели витрины в Комсомоль
ской ПМК, в Томском уп
равлении механизации.

Недавно отдел пропаган
ды и агитации Томского об

кома КПСС провел семинар 
заведующих отделами про
паганды и агитации горко
мов, райкомов КПСС, ре
дакторов районных и город
ских газет, на котором были 
обсуждены задачи по усиле
нию партийного руководст- 
ства наглядной агитацией, 
повышению ее роли в ком
мунистическом воспитании 
трудящихся. С докладом по 
этому вопросу выступил за
меститель заведующего от
делом пропаганды и агита
ции Томского обкома .КПСС 
А. Е. Кудинов.

Главный художник г. Том

ска 3. А. Зайцева и главный ‘ 
архитектор института
«Томскграж д а н п р о е к т »  
Ю. Р. Зайцев на конкретном 
изобразительном материале 
познакомили участников се
минара с основными требо
ваниями к художественному 
уровню наглядной агитации 
й ее размещению.

Опытом организации на
глядной агитации в районе 
поделился секретарь  ̂Ше- 
гарского райкома КПСС 
А. Г. Присяжный.

Большой интерес вызвало 
у участников семинара посе
щение Томского завода ре
жущих инструментов.

— Наше предприятие, — 
сказал секретарь парткома 
завода режущих инструмен
тов В. А. Коковихин, — ус
пешно выполняет государст
венный план выпуска про
дукции, не раз выходило по
бедителем в социалистиче
ском соревновании среди 
предприятий министерства и 
В соревновании с коллекти
вом Томского подшипниково
го завода. Коллектив настой
чиво внедряет передовые 
методы труда и организации 
производства. И немалую 
помощь в этом нам оказыва
ет наглядная агитация.

Экскурсия по заводу под
твердила слова секретаря 
партийного комитета. Здесь с 
любовью, краеочно оформ
лены всевозможные стенды, 
плакаты. Они рассказывают 
об успехах коллектива, его 
планах, о ходе выполнения

социалистических обяза
тельств, о соревновании кол
лективов, цехов, бригад. 
Есть яа заводе галерея 
портретов передовиков про
изводства, победителей со
циалистического соревнова
ния 1973 года.

Специальные стенды по
священы комсомольско-мо
лодежным бригадам. В. А- 
Коковихин заметил, что на 
заводе уделяют особое вни
мание молодежным коллек
тивам.

Большое удовлетворение 
осталось у участников семи
нара и от посещения област
ной опытной сельскохозяй
ственной станции.

Директор станции Л. Д. 
Анохин и секретарь партко
ма А. П. Максимов, знако
мя с хозяйством, рассказали 
о большой научно-практиче

ской работе коллектива, 
подчеркнули, что наглядная 
агитация не только средство 
пропаганды передовых мето
дов организации производ
ства, но и инструмент борь
бы за достижение высоких 
показателей в труде. Работ
ники ферм очень ревностно 
относятся к оперативным, 
наглядно оформленным по
казателям в социалистиче
ском соревновании между 
фермами, доярками.

На семинаре с докладом 
об актуальных вопросах 
идеологической работы на 
современном этапе выступил 
заведующий отделом пропа
ганды и агитации обкома 
КПСС А. П. Романовский.

В работе семинара при
нял участие секретарь обко
ма КПСС П. Я. Слезко.

И. РОЖКОВ,

I
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Спрашивайте— отвечаем | д н е в н и к  и с к у с с т в

АСУ и социология
У в аж ае м ы е  то вар и щ и !
Недавно в наш  горо д  п р и езж ала  гр у п п а  социологов и з  Том 

с к а . С помощ ью  д е п у та то в  м е стн ы х  Советов они по сп е ц и аль 
ной ан к е те  опросили  м н о ги х  аси н овц ев , побы вали  в до м ах . 
Нам о б ъ я сн и л и , что  э т а  работа про во дится в связи  с со зд а
нием в Том ской  области  авто м ати зи р о ван н о й  си стем ы  уп р а в 
л е н и я , и та к и е  опросы  б у д у т  В ести сь  не то л ьк о  у  нас .

Не м огли  бы вы подробнее р а с с к а з а ть  о то м , что  э та  за  
р аб о та , уч а с тн и к а м и  которой мы с та л и .

А . ВО Л КО В .
г. Асино.

Большой■ научный эксперимент, который проводится том
скими учеными, привлек внимание широкой общественности. 
Сегодня мы предоставляем слово заведую щ ем у социологиче
ской лабораторией ТГУ, одном у из членов научно-техниче
ской группы, занимающейся разработкой принципов построе
ния территориальной АСУ Томской области профессору В а
лерию Н иколаевичу Сагатовскому.

Разработка АСУ (автома
тизированной системы уп
равления) области — одна 
из почетных задач, решае
мых томской наукой. АСУ— 
это мощный вычислитель
ный центр, современная 
электронно - вычислитель
ная техника, математические 
модели и программы. Но не 
только это. АСУ выдает ру
ководящим органам .. наибо
лее полную информацию, 
необходимую для принятия 
управленческих решений. 
Прежде чем записать эту 
информацию в памяти ЭВМ, 
автоматизировать ее  хране
ние, переработку и выдачу, 
надо ее собрать. И вот тут- 
то возникают уже не техни
ческие и математические, но 
методологические и социо
логические задачи.

Решение этих задач по
ручено социологической ла
боратории Томского госунй- 
верситета. Какие же пробле
мы здесь имеются в виду? 
Если говорить предельно 
просто, методологический 
анализ должен показать, что 
и в какой последовательно
сти имеет смысл спраши
вать об объектах, о которых 
собирается информация для 
заполнения банка данных 
АСУ. Социология должна 
обеспечить сбор информации' 
о такой деятельности раз
личных предприятий, учреж
дений, организаций области, 
которая оказывает непосред
ственное воздействие на от
ношения между людьми в 
социальных группах и кол
лективах, на развитие лич
ности. .

Для оценки деятельности 
любого объекта существует 
своя система . показателей: 
для промышленного пред
приятия .— одна, для науч- 
ио-нсследовательского ин
ститута — другая, для уч
реждения культуры— третья 
и т. д. Некоторые из них 
разработаны достаточно де
тально (для оценки мате
риального производства), 
другие (для оценки научно- 
исследовательской, идеоло
гической работы и т. д.) еще 
находятся в стадии разра
ботки. Если собирать ин
формацию для АСУ по всем 
этим различным системам, 
результат будет очень гро
моздким и неупорядочен
ным. Нельзя ли, несмотря на 
специфику объектов, найти 
общую схему сбора инфор
мации? Нельзя ли на входе 
в банк данных АСУ поста
вить своеобразный фильтр, 
который пропускал бы ин
формацию об ' объектах 
только в соответствии с оп
ределенной общей системой 
показателей?

Такой фильтр называется 
информационным паспортом 
объекта. По сути дела лю
бая форма отчетности, даю
щая суммарное представле
ние об объекте, является его 
информационным паспор
том. Например, ГОСТ, соци
альная карта коллектива как 
система базовых данных для 
социального планирования, 
система показателей социа
листического соревнования и 
т. п. Задача заключается в 
том, чтобы выявить в самых 
различных образованиях та
кого рода общую, необходи
мую для всех них структу
ру, и - построить тем самым 
инвариантный информаци
онный паспорт.

Решая эту чрезвычайно 
сложную проблему, мы ис
ходим из следующих основ
ных принципов описания 
объектов управления: си
стемности, поэтапности и од
новременного описания на 
трех языках — производст
венно - технология е с к о м, 
финансово-экономическом и 
сопиально-цепностном.

Описать объект как систе
му — значит указать 5 
типов характеристик: цели,
ради которых он создан и 
действует, способы достиже
ния этих целей, внутреннее 
устройство (основные эле-,

менты системы и способ их 
связи) и внешние условия, 
в которых система работает. 
Очевидно, что эти показате
ли характеризуют любой 
объект (и завод, и школу, и 
театр, и т. я.) и, следователь
но, могут образовать иско
мую общую структуру ин
формационного паспорта. 
Конечно, у завода или вуза 
разные цели, разные спосо
бы функционирования, но 
теперь мы знаем, что именно 
эти показатели по обоим 
объектам должны попасть в 
банк дайных АСУ. Попро
буйте «рассказать» по этим 
пяти ячейкам любую изве
стную вам систему показа
телей, и вы обнаружите по 
крайней мере две вещи: не
которые показатели «пересе
каются», повторяют, друг 
друга, и в то же время есть 
существенные пробелы.

Совсем не обязательно, 
однако, иметь информацию 
о любом объекте управления 
сразу по всем системным 
параметрам. Собранную ин
формацию можно считать 
необходимой и достаточной, 
когда на ее основе - дости
гается поставленная цель. 
Иногда, например, достаточ
но грамотно поставить зада
чу, чтобы на выходе полу
чить ее удовлетворительное 
решение. Следовательно, 
паспорт, можно «разрезать» 
на уровни и собирать инфор
мацию поэтапно. Так четкое 
осознание и согласование 
друг с другом целей, стоя
щих перед объектом, уже во 
многом улучшают управле
ние им. Попробуйте опять 
же проделать это «упражне
ние» с каким-либо извест
ным вам объектом, и вы 
убедитесь, что это далеко 
не простая и не бесполезная 
процедура (как, допустим, 
согласовать на предприятии 
интересы отрасли, террито
рии, на которой оно находит
ся, людей, которые на нем 
работают).

И, наконец, цели объекта 
и условия их достижения 
следует выразить одновре
менно на производственно
технологическом языке
(сколько и чего — в шту
ках, метрах, тоннах и т. д .— 
требуется произвести), на 
сЬинансово - экономическом 
(сколько это стоит в руб
лях) и социально-ценност
ном (как это влияет на от
ношения между людьми в 
социальных группах и на 
развитие личности). Суще
ствующие системы показате
лей часто представляют со
бой смесь производственных 
и стоимостных характери- 

. стик, причем неясно, почему 
один параметр выражается в 
натуральном исчисления: а 
другой — в рублях. Это 
приводит порой к рассогла
сованию между выполнени
ем плана по принятой си
стеме показателей и действи
тельным достижением цели. 
Например, план строитель
ной организации в соответ
ствии с финансовыми пока
зателями может оказаться 
перевыполненным, но это, 
к сожалению, не означает, 
что намеченные объекты 
обязательно сданы в срок. 
Коллектив ученых опублико
вал много статей и перевы
полнил план по защите дис
сертаций. но это тоже не 
обязательно означает, что 
поставленные проблемы дей
ствительно решены. Если 
учесть, что производственно- 
экономический урон, отнюдь 
не положительно влияет на 
нравственность н другие ас
пекты человеческих отноше
ний, становится очевидно, 
насколько важно согласовы
вать показатели производст
венного эффекта, стоимост
ного выражения и социаль
ной значимости.

Если производственно
технологический и финансо
во-экономический языки в 
своей основе достаточно раз
работаны, то система пока
зателей социально-ценност
ного языка находится еще в 
процессе становления. Том-

К А К А Я  А П Т Е К А  Л У Ч Ш Е
Президиум обкома проф

союза медицинских работ
ников и коллегия областно
го аптечного управления  
подвели итоги еж егодного 
общественного смотра сре
ди аптечных учреждений 
Томской области за минув
ший год.

За хорошие производ
ственные показатели и 
достигнутые успехи в хо

де общественного смотра 
первое место присуждено 
коллективу аптеки № 6  
г. Томска (заведующая 
аптекой П. И. Васильева, 
председатель МК Л. С. 
Григорьева). Ей вручает
ся переходящее Красное 
знамя и первая денежная 
премия. Второе место за
воевал коллектив асинов- 
ской аптеки № 11 (за
ведующая 51. К. Панови- 
ца, председатель МК

ские социологи также вклю
чились в решение этой не
легкой задачи, причем жест
кие сроки не дают нам aysj 
ствовать себя в вольготной 
роли «чистых» теоретиков: 
время не ждет. Известно, 
что формирование гармонич
но развитой личности, возра
стание сплоченности нашего 
общества в целом и отдель
ных коллективов — такие 
же необходимые условия по
строения коммунистического 
общества, как и создание 
материально-технической ба
зы. Это выражается, в част
ности, в переходе от произ
водственно-экономического к 
более широкому социально
му планированию развития 
производственных предприя
тий и территориальных ком
плексов. Но в каких показа
телях можно оценить уро
вень развития личности и 
сплоченности коллектива? 
Сколько человек смотрит ки
нофильмов — но что при 
этом остается в его душе; 
сколько у него обществен
ных поручений — но как он 
к ним относится; сколько 
прочитано лекций о нравст
венном и эстетическом вос
питании — но как измени
лись мораль и вкусы слуша
телей... Пока мы еще не 
умеем достаточно хорошо 
совместить здесь количест
венный фасад с действитель
ным содержанием. Между 
тем точное знание уровня 
социального развития людей 
позволило бы более при
цельно планировать воспита
тельные мероприятия, рабо
ту культурных, учреждений, 
осуществлять профориента
цию молодежи и т. д. Социо
логическая информация дол
жна быть такой же точной 
и регулярной, как и произ
водственно - экономическая.

.Полное удовлетворение 
материальных и духовных 
потребностей предполагает 
не только наличие соответ
ствующих ресурсов, но так
же знание реальных и жела
тельных потребностей, уме
ние формировать их. Следо
вательно, системное управ
ление жизнью общества 
нуждается не только в ин
формации о производстве, но 
и в знании состояния насе
ления, его потребностей, 
уровня его развития. В этом 
направлении предстоит ог
ромная — и теоретическая, 
и практическая — социоло
гическая работа. И перспек
тивы таких исследований 
особенно заманчивы в усло
виях Томской области, где 
относительно небольшое на
селение сочетается с боль
шой концентрацией научных 
сил. Представьте себе рай
он области, относительно на
селения которого в опреде
ленной системе показателей 
зафиксированы: типы се
мей и их потребности (мате
риальные и духовные), об
щекультурный, эстетике-, 
ский, нравственный уровень, 
профориентация, характер 
миграции населения и т. д. 
Зафиксировано на сегодняш
ний день, сделай прогноз, 
отчетливо сформулировано 
желаемое состояние, наме
чена программа развития по 
переходу всей системы со
циальных показателей от 
текущего состояния к наме
ченному в плане социально
го развития. Это означает 
комплексное управление 
всей жизнедеятельностью 
данной территории на осно
ве системно собранной и 
полной информации.

Работа по социологиче
скому обеспечению АСУ 
Томской области, конечно,

. не сводится к формулировке 
принципов и конструирова
нию систем показателей. Все 
эти теоретические построе
ния надо проверить, отрабо
тать, научиться применять 
по отношению к самым раз
личным конкретным объек
там. Поэтому в единстве с 
теоретической работой идет 
экспериментальная проверка 
предлагаемых принципов: на 
промышленных предприяти
ях, в системе потребления, в 
научно - исследовательских 
институтах, в вузах. И это 
один из путей, по которым 
марксистско-ленинская фи
лософия, являющаяся мето
дологической и теоретиче
ской основой конкретных со
циологических исследований, 
входит в жизнь, помогает со- 

■ верщенствовать методы jyn- 
равления народным хозяйст
вом.

В. САГАТОВСКИИ.
профессор, заведующий
социологической лабо

раторией ТГУ.

A. П. Самарина). Асинов- 
цы получают переходя
щий красный вымпел и 
вторую денежную пре
мию. На третьем месте— 
коллектив аптеки № 48 
г. Томска (заведующая
B. А. Шишаева, предсе
датель МК Т. В. Ага'ше- 
ва). Этому коллективу 
вручается почетная гра
мота обкома профсоюза 
медицинских работников 
и областного аптечного 
управления и денежная 
премия.

• Н. ИЛЬКИВ.

ПОИСК 1  В ЕРИ ГИ  М 01Ы
В течение недели во Двор- мы услышали разнообразные 

це зрелищ и спорта перед белорусские народные песни 
томичами выступал популяр- — обрядовые («Реченька», 
ный эстрадный коллектив певшаяся накануне праздни- 
из Минска — ’лауреат X Все- ка Ивана Купалы), веселые 
мирного фестиваля молодежи и шуточные («Хлопец па- 
в Берлине и Всесоюзного шевку пахае») и даже гро- 
конкурса артистов эстрады теокные. («Скрипят яго лап- 
«Песняры». На этот раз ци»). И всюду ансамблисты 
мы встретились с инте- умеют выявить мелодиче- 
ресным, ищущим коллек- скую сущность песни, ее ду- 
тивом, стремящимся ска- шу, умеют бережно сохра- 

зать свое слово на эстраде и, нить в современной форме 
безусловно, уже имеющим ее музыкальную и народную 
свое творческое лицо, замет- основу.
но отличающее его от много
численных предшественни
ков и «родственников». .

Главное в этом творче
ском лице, конечно, — ярко 
выраженный национальный 
колорит. Уже с «заглавного» 
номера, открывающего про
грамму — белорусской на
родной песни «Белая Русь 
ты моя», — ощущаешь, как 
бережно старается сохранить 
и донести до слушателей 
ансамбль колорит и интона
ция белорусской песни. Это 
воспринимается как заявка. 
И на протяжения концерта 
часто и с удовольствием 
убеждаешься, что она во 
многом себя оправдывает.

В исполнении «Песняров»

Этому помогает то обстоя
тельство, что у  «Песняров» 
мы увидели такие качества, 
которые редко встретишь у 
их эстрадных собратьев, — 
высокую музыкальность и 
стабильный профессиона
лизм. Отсюда идут свободное 
владение формой, точное ин
тонирование и, что самое 
главное, проявляющийся по
чти всегда хороший вкус. 
Вот почему динамические 
кульминации пес-ен обычно 
мало похожи на грохочущие 
«форте» традиционных ан
самблей, а воспринимаются 
как естественный итог пред
шествующего музыкального 
развития.

В то же время коллектив

показал свои широкие воз
можности и умение в тончай
шей филировке звука — 
вплоть до нежнейшего «пиа
ниссимо». Участники ансамб
ля (их девять) отлично, а 
иногда и виртуозно играют 
на различных инструментах, 
чисто и точно поют; в их ма
нере исполнения нет той де
шевой подражательности за
падным эстрадным «звез
дам», которой иногда, к со
жалению, не чураются и та
лантливые наши эстрадные 
артисты.

Думается, что во всем 
этом большая заслуга худо
жественного руководителя 
ансамбля, молодого компози-

последнюю песню несколько 
испортило излишне аффекти
рованное исполнение соли
ста.

«Аве Мария» и некоторые 
другие песни интересны тем, 
что представляют активно 
разрабатываемую коллекти
вом линию политической, 
публицистической песни, 
представленную, в частности, 
и такой интересной песней, 
как песня белорусского ком-

тя»,.но все-таки следует ска
зать нашим гостям, что они 
не смогли быть до' конца 
последовательными. Такие 
банальные вещи, как «Наш 
любимый» Д. Тухманова и 
некоторые другие произведе
ния явно не украсили репер
туар белорусского ансамбля. 
И, как эго ни печально, не 
вяжется с творческим обли
ком коллектива большое со
ло ударника. Виртуозность и 

позитора иГ ЛуЧивка” на ело- ритмическое чувство артиста 
ва А. Петренко «Хатынь».
Надо думать, что это — 

тоже перспективный и пло
дотворный путь исканий. 
Хотя, скажем, я не уверен, 
что «Темная ночь» Н. Бого
словского органично «емот-тора, заслуженного артиста

БССР Владимира Мулявина .̂ трНГСЯ> в таком ансамбле, 
Это, несомненно, одаренный £ р(,мпт 
и серьезный музыкант. Поми
мо непосредственного уча
стия в исполнении, он пока
зал аудитории ряд своих пе
сен, -многие из которых по- 
настоящему интересны. Это 
«Аве Мария» на слова 
М. Танка, «Баллада о четы
рех заложниках» на слова 
А. Кулешова, «Нарочь» 
(слова И. Окурко), а такж-е 
«Уходят наши матери» на

несмотря на то, что му
зыкально этот ном-ер сделан 
безупречно. Для людей по
старше, помнящих как по
явилась эта .песня, она всегда 
останется «Песней в гимна
стерке», которой противопо
казаны внешний блеск-, все 
это сверкание инструментов 
и вообще обстановка эстрад
ного праздника...

Не хотелось бы' прибегать
слова Е. Евтушенко. Правда, к пресловутой «ложке дег-

А. Дымешко поистине
удивительны. Но жаль, что 
«Песняры» не смогли удер

жаться в своей интересной и 
нестандартной программе от 
стандартного джазового
«шоу».

Впрочем, эти критические 
замечания —• не более чем 
стремление пожелать нашим 
гостям быть последователь
нее -в проведении в жизнь 
своего творческого кредо. 
Не надо -оглядываться на мо
ду. Она, как всегда, преходя
ща. Настоящее же искусство 
— а его в программе талант
ливого коллектива много — 
не устареет никогда.

Б. БОРИСОВ.

Спортивная панорама

Два года назад закончила Томское кулинарное учили
ще комсомолка Валентина Шутова. После окончания ее 
направили работать поваром в столовую № 28. Валенти
на пользуется уважением среди своего коллектива, ее 
избрали членом местного комитета профсоюза.

Фото Н. Мятикасова.

ЛЫЖИ. Алексей.. Борови- 
тин из Кирова завоевал брон
зовую -медаль в прыжках на 
7 0-метро вам трамплине на 
открывшемся в субботу в 
Фалуне (Швеция) чемпиона
те мира -по лыжам. Резуль
тат призера — 239,3 очка 
(прыжки «а 85,5 и 84 м). 
Победителем здесь стал 
Ханс-Георг Ашенбах из ГДР
— 258,9 очка (90 и 85,5 м).

В -воскресенье лыжную
гонку на 30 километров вы
играл швед Томас Магнус- 
сон, который, несмотря на 
оттепель, добился хорошего 
результата — 1 час 33 мин. 
41,1 сек. Лучшим среди со
ветских спортсменов был 
Иван Гаранин из города 
Рудный, занявший четвертое 
место — 1:35.31,97.

ХОККЕЙ. Хоккеисты 
«Крылья -Советов» в суббо
ту выиграли в матче чемпио
ната страны в Москве у  

/команды «Динамо» (Москва)
— 3:1. А в воскресенье 
московские армейцы тоже в 
матче чемпионата . страны 
победили спартаковцев — 
4:2. После этой победы ар
мейцы завоевали серебряные 
медали, а динамовцы — 
бронзовые. А еще раньше 
определялся чемпион — 
«Крылья Советов».

ШАХМАТЫ. На -проходя
щем в Пальма-де-Мальорка 
(Испания) четвертьфиналь

ном матче претендентов на 
первенство мира по шахма
там Лайош Портиш (Вен
грия) при доигрывании на 
66-м ходу добился победы в 
отложенной накануне 12-й 
партии с Ти-грано-м Петрося
ном.

Победу в тринадцатой 
партии одержал Петросян. 
Общий счет стал — 3:2 в 
пользу Петросяна (при вось
ми ничьих). Вслед за своими 
соотечественниками Борисом 
Спасским, Анатолием Кар
повым и Виктором Корчным 
Петросян вышел в полуфи
нал первенства мира по 
шахматам, где встретится с 
Корчным.

ДЗЮ-ДО. В Тбилиси за
вершился традиционный пя
тый по счету международ
ный турнир по борьбе дзю
до, в котором участвовали 
атлеты из Австрии, Волга- - 
рии, Венгрии, ГДР, КНДР, 
ФРГ, Польши, Японии, 
Франции, Румынии, Монго
лии и СССР. Победу завое
вали советские спортсмены 
Амиран Музаев . (полутяже
лый), Валерий Двойников 
(полусредний) и Гурам Го- 

голаури (средний), японцы 
Харужи Уэму-ра (тяжё
лый) и Асаки Исимине (лег
кий), а также Пак Чокиру 
из КНДР (абсолютное пер
венство).

КОНЬКИ. Татьяна Авери
на из Горького должна была 
стать чемпионкой мира по 
спринтерскому конькобеж
ному многоборью. Но на со
ревнованиях в Инсбруке 17 
февраля у нее... отняли зо
лотую медаль. Аверину 
дисквалифицировали на по
следней дистанции, посчи
тав, что она помешала при 

' смене дорожек американке 
Ш. Янг. А Таня даже затор
мозила бег, чтобы пропу
стить вперед американку.

Советская делегация пода
ла протест, видеозапись за
бега просматривали несколь
ко раз, но главный судья 
Экли из Франции, видимо, 
просто спасая «честь мунди
ра», оставил свое решение 
в силе. Он даже, не дожида
ясь обсуждения протеста, 
провел награждение.

Чемпионкой мира провоз
глашена Лия Поулос 
(США). Любовь Садчикова 
из Смоленска стала четверо 
той. У мужчин ленинградец 
Александр Сафронов также 
оказался четвертым. А побе
дил норвежец Пер Бьеранг— 
160, 750 очка.

{ТАСС}.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ. *
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О
19— 20 февраля — «Валенси- 

а н ск а я  вдова».
Начало спектаклей — в 19 

час, 30 мин, -

Г Т Т 7 . ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПСЙРТА ■;

Сольные концерты вокально- 
инструментального ансамбля 
лауреата X Всемирного фести
валя молодежи и студентов, 
Всесоюзного конкурса арти
стов эстрады, Белорусского 
республиканского конкурса 
политической песни « П Е С Н Я 
Р Ы » .

Начало — в 18-30, 21.
Билеты продаются.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

« З а гад к а  черного нороля» — 
17-20, 21. «На войне, н ак  на 
войне» — 15-40, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«10 дне'й за  свой с ч е т»  —
17. 19. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
« ...А  зори зд есь  ти хи е »  (две 

серии) — 18. «Ч еловек , при
ш едш ий  после бабуш ни» — 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
пос. новый

«П росчет в игре» — 19, 21. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«К аж д ы й  вечер после рабо

ты »  — 15, 19. «Зем ля Сан н и 
кова» — 17, 21.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
« В и зи т  веж ли во сти »  (две се

рии) —  8-30, 11-10, 13-50. 16-30. 
19-10, 21-50. «Корона Р о сси й 
ской  и м п ери и , или Снова н е у
ловим ы е» (две серии) — 
8-30, 11-10, 13-30, 16, 18-30, 21. 
Зал кинохроники — «Во главе 
го су д а р ств а  Советов . Ленин . 
М ечты  и д е й ств и я»  — 10-05,
12- 15. 14-25, 16-35, 18-45, 20-55. 
«Б ал лад а  о м уж е стве  и лю бви», 
« С евасто п о льски й  бронепоезд»
— 9, 11-10, 13-20, 15-30, 17-40,
19- 50 , 22.

«ОКТЯБРЬ»
« В и зи т  веж ли во сти »  (две се

рии) — 9, 11-50, 14-40, 17-30,
20- 20. «Докер» — 9, 12. 13-30, 
15, 16-30, 18, 19-30, 21 . Д ля де
тей  —  М ультсб о р н и к  Ns 8  — 
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
« В и зи т  в е ж ли во сти »  (две се 

рии) — 9 , 12, 15. 18-10. 21-05.
« Ч етв ер ты й  ж е н и х»  — 8-40,
13- 40 . 15-20, 18-40, 20-20, 22.
Для детей — «Ч иполлино» — 
10-20. «С лучай  с  П олы нины м »
— 12, 17 , •

«ПИОНЕР»
Мультсборник «А лен ьки й  

цветочек» — 9 , 10-20. 11-40,
«М айская  н очь, или У то п л е н 
ница» — 13, 14-20. 15-40.
«Иванов ка те р »  — 17. 18-50,
20-40.

«СИБИРЯК»
«А вы  лю били  когда-нибудь?»

— 11, 12-40. 14-20, 16. 17-40,
19-20, 21 . Для детей  — «Но
в ен ькая»  — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Кровавы й  кам ен ь»  — 17,

19 ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫподшипникового
ЗАВОДА

«Веселы й  роман» — 19, 21.

В ТО РН И К , 19 ф евраля  
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА

13.20. Новости. 13.30. «Клуб 
кинопутешествий». Ведет пере
дачу Ю. А. Сенкевич. 14.30. 
Фильм — детям. «Полонез 
Огинского». Художественный 
фильм. («Беларусьфильм».
1971 г.).

С 15.55 до 19.00 — перерыв. 
ТО М СК

19.00. «В северном городе». 
Специальный выпуск «Ново
стей». Подготовлен с участием 
общественного корреспондент
ского пункта телевидения в 
г. Колпашеве. 19.20. Маленький 
концерт. 19.25. Телевизионный 
клуб «Художественная само
деятельность». Выступает тан
цевальный коллектив народно
го ансамбля .песни и пляски 
Дома офицеров.

М О СКВА
20.00. «Поэзия М. ГО. Лер

монтова». Ведет передачу пи
сатель И. Андроников. 20.45 
«Сибирские исполины». Переда 
ча 2-я. 21.15. Для школьников 
«Веселые старты». 22.00. Ново 
ста. 22.15. «Театр «Колоколь 
чик». 22.30. «Человек и закон» 
Ведет передачу доктор юридн 
ческих наук А. А. Безуглов 
23.00—23.30. «Песня не расста 
нется с тобой». Концерт участ 
ников художественной само
деятельности.

В Т О Р А Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

20.00. «От конки до метро». 
(«Азербайджантелефильм»), «На 
«ТУ-154». (Куйбышевское теле
видение). Телевизионные доку
ментальные фильмы. 20.55— 
22.30. А. Н. Островский.. «На 
бойком месте». Фильм-спек
такль. («Мосфильм», 1955 г.).

В ТО РН И К , 19 ф евр аля
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
7.50. Реклама и объявления. 
9.00. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». 9.10. Рассказываем о 
делегатах областной,партийной 
конференции. 9.25. Лирический 
концерт. 9.45. «Ш кола передо
вого опыта». «Эффективность 
укрупненнык бригад». У  микро
фона—начальник ОТЗ Асланов- 
ского леспромхоза М. Ермоли
на. 19.00. Последние известия. 
19.11. Радиожурнал «Строи
тель». Рассказываем о делега
тах областной партийной кон
ференции, «Герои пятилетки» 
— бригадир И. Захаренков. 
«Внимание животноводческим 
комплексам» — Асиновский 
район. За строкой обязатель
ства. Вечер в рабочем обще
житии.

«Томскэнерго» приглаша
ет на работу инженеров-эко- 
номистов, инженера по свя
зи, слесарей-прибористов, 
бухгалтеров, такелажников.

Обращаться по адресу: 
634041, г. Томск,» проспект 
Кирова. 36, 3-й этаж, ком
ната № 15, отдел кадров.

Томский технический уча
сток речных путей объявля
ет набор на курсы лебедчи- 
ков-Мбтористов. На курсы 
принимаются лица не моло
же 18 лет, в период обуче
ния выплачивается стипен
дия 60 рублей в месяц.

Здесь же требуются на 
постоянную' работу: водола
зы, инженер по снабжению, 
кладовщик материального 
склада, бухгалтер. матери
альной группы, штурманы- 
помощники механика.

С предложениями обра
щаться: г. Томск, пр. Ле
нина, 151-а, в городское бю
ро по трудоустройству, или 
в отдел кадров по адресу: 
634050, Томск. Набережная 
пеки Томи, 15, телефон 
№ 2-26-51, доп. 58.

Поликлинике УВД требу
ются санитарки, заведую.
щий продуктовым складом.

Обращаться: г. Томск,
ул. Вершинина, 17-а, теле
фон № 29-94-60.

К 56-й годовщине Совет
ской Армии и Военно-Мор
ского Флота.

СОЛДАТАМ РОДИНЫ 
ПОСВЯЩАЕТСЯ

Так называется традици
онный тематический показ 
кинофильмов, ежегодно
проводимый в Томске и об
ласти в канун 23 февраля.

В дни тематического по- • 
каза будут демонстриро
ваться новые художествен- 

- ные фильмы:
«И НА ТИХОМ 

ОКЕАНЕ...»
(Мосфильм)
Кинолента поставлена по 

мотивам партизанских пове
стей Вс. Иванова и расска
зывает о том, как были из
гнаны с земель Приморья 
белогвардейцы и интервен
ты.

«ТОВАРИЩ ГЕНЕРАЛ»
(Мосфильм)
Прообразом главного ге- 

- роя этого фильма является 
выдающийся советский вое
начальник Ф. М. Харитонов, 
который первым нанес тяж

кое поражение гитлеровской 
армии под Ростовом-на-До
ну.
«ВИЗИТ ВЕЖЛИВОСТИ*

(Мосфильм)
Ото фильм-размышление 

о человеке и войне, о том 
месте, которое должен за
нять человек в борьбе про
тив угрозы новой войны.

В фильме параллельно 
развиваются четыре исто
рии, действие которых про
исходит на советском воен
ном корабле, в порту, в 
древних Помпеях и в театре.

В дни тематического пока
за — с 18 по 24 февраля — 
будут демонстрироваться 
также художё-ствевные 
фильмы прошлых лет и хро
никально - документальные 
киноленты: «Баллада о му
жестве и любви», «Севасто
польский бронепоезд», «Мы 
— пограничники», «Служу 
Советскому Союзу», «Пись
ма домой», «Три боевых 
патрона», «И выросли сы
новья», «День замполита» и 
другие.

ОБЛКИНОПРОКАТ.

Вниманию играющих в 
«Спортлото»!

Очередной 6-й тираж со
стоится 28 февраля.

Последний день выемки 
карточек «Спортлото» этого 
тиража — 24  февраля, до 18 
часов.

Не опаздывайте! '

Совхозу «Корниловский» 
на постоянную работу тре
буется опытный слесарь по 
ремонту моторов. Обеспечи
вается благоустроенной 
квартирой.

Обращаться: с. Корнило
ве Томского района, отдел 
кадров совхоза,

Администрация и профсо
юзная организация вагон
ного депо с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти старейшего железнодо
рожника

М ИХАЙЛО ВА 
Ивана А ндреевича

и выражают глубокое собо
лезнование семье покойно
го.

Вынос тела — 20 февра
ля, в 2 часа дня, из кварти
ры покойного (г. Томск, ул. 
Вокзальная, 36, кв. 1),
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